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–9 –11 Военный призыв в Москве завершился на две недели 
раньше срока. Это говорит о растущем патриотизме среди 
молодежи, отметил столичный военком Максим Локтев. 
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У ходящий год вы-
дался очень насы-
щенным для тури-
стической отрас-
ли. Об этом зая-

вил президент Российского 
союза туриндустрии (РСТ) 
Илья Уманский.
— Мы видим очень хорошие 
результаты! В прошлом году 
нам удалось побить доковид-
ные показатели 2019 года. 
И эта тенденция продолжи-
лась в 2024-м, — подчеркнул 
Илья Уманский. — Особенно 
радует, что увеличивается ко-
личество россиян, которые 
выбирают путешествия по 
стране.
По его словам, число брони-
рований по направлениям 
внутри России выросло на 
16,1 процента по сравнению 
с прошлым годом. Чаще всего 
жители нашей страны езди-
ли в Краснодарский край — 
на этот регион пришлось 
20,5 процента всех брониро-
ваний. Это, впрочем, неудиви-
тельно. Краснодарский край — 
ежегодный лидер по приему 
туристического потока.

— 18,8 процента всех брони-
рований приходится на Мо-
скву, а 13,4 — на Санкт-
Петербург, — уточняет Уман-
ский. — Помимо них можно 
выделить еще 12 регионов 
России, на которые приходит-
ся более одного процента тур-
потока, — отметил Уманский.
Стоимость проживания в рос-
сийских отелях и гостиницах 
выросла примерно на 19,8 про-

цента — средняя цена за 
ночь составляет восемь тысяч 
рублей.
— Но до гостиницы ведь надо 
как-то добраться, — отмечает 
Илья. — Стои-
мость авиабилетов 
по внутренним 
маршрутам соста-
вила 22,5 процен-
та, при этом прода-
жи выросли на 
пять процентов.
Среди туристов, 
выезжающих за 
рубеж, самыми по-
пулярными на-
правлениями ста-
ли Анталья, Стам-
бул, Дубай, Бангкок и Шарм-
эш-Шейх.
— Самый заметный тренд 
в индустрии — рост интереса 
к турам «Все включено». Все 
больше отелей внутри страны 
переходят к этой концеп-

ции, — отметил Уманский. — 
Спрос растет и на семейные 
номера — люди все чаще от-
правляются на отдых с деть-
ми. Из-за отсутствия авиасо-

общения с южными направ-
лениями выросло число авто-
туристов. И все чаще россияне 
«охотятся» за красивыми при-
родными явлениями: цвете-
нием лотосов, северным сия-
нием, белыми ночами.

Он добавил, что люди стали 
чаще пользоваться услугами 
раннего бронирования. Этот 
способ позволяет не только 
остановиться в желаемом от-
еле, но и сэкономить. Такой 
возможностью пользуются 
и студенты, которые питают 
интерес к путешествиям по 
России и выгодным поездкам.
— У меня много друзей, с ко-
торыми мы иногда ездим по 
разным городам, — рассказы-
вает студентка Анна Осипо-
ва. — Сегодня я отправляюсь 
в Нижний Новгород, где 
встречусь с друзьями, которые 
туда переехали. Они нахвали-
вают местную кухню, очень 
хочу ее попробовать! Скоро 
будем с подругами брониро-
вать гостиницу и в Санкт-Пе-
тер бур ге. Планируем поехать 
туда в мае.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Вчера эксперты 
туристической 
отрасли подвели 
итоги 2024 года 
и проанализиро-
вали показатели 
индустрии. «ВМ» 
узнала, какие ре-
гионы оказались 
популярными 
среди путеше-
ственников.

Тенденции

Объедем всю страну 
Все больше путешественников предпочитают для отдыха
поездки внутри России вместо зарубежных направлений

По популярности
среди туристов 
столица уступает 
лишь кубанским 
курортам 

17 декабря. Студентка Анна Осипова ждет на вокзале поезд до Нижнего Новгорода. А дальше в планах у девушки поездка в Санкт-Петербург. Анна будет заранее 
бронировать гостиницу, чтобы успеть взять номер по выгодной цене. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

тысяч раз водители оплатили проезд по проспекту Ба-
гратиона через приложение «Парковки России» в этом 
году, сообщили в Департаменте транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной инфраструктуры Москвы.

ЦИФРА ДНЯ
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Первые этажи домов отдают 
под социальные объекты
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о том, как первые этажи в но-
востройках по программе ре-
новации отдают под созда-
ние социально-бытовых 
объектов. 

Около 700 предприятий от-
крыли на первых этажах зда-
ний в жилых комплексах, воз-
веденных по программе рено-
вации. 
— С момента начала програм-
мы построены и переданы под 
заселение 324 жилых ком-
плекса. На первых этажах раз-
мещены свыше 1,4 тысячи не-
жилых помещений,— расска-
зал Сергей Собянин.
По его словам, чаще всего на 
первых этажах размещают 
предприятия торговли — бо-
лее 250 помещений. Попу-
лярностью также пользуются 
аптеки, культурно-досуго-

вые, детские и медицинские 
центры, кофейни и салоны 
красоты.
— Благодаря программе рено-
вации город получил около 
9,5 тысячи рабочих мест. Все-
го их планируется создать бо-
лее 200 тысяч, — добавил гла-
ва столицы.
Ранее Сергей Собянин отме-
чал, что все новые жилые ком-
плексы, возводимые в рамках 

программы реновации, обе-
спечат необходимой инфра-
структурой: детскими сада-
ми, школами и социально- 
культурными учреждениями.
— Когда мы включаем в про-
грамму реновации микрорай-
оны, захватываем и те старые 
дома, которые остаются с дей-
ствующим соцкультбытом. 
Там много морально или физи-
чески устаревших объек-
тов, — сказал мэр. — Строя 
новую школу, нужно создавать 
образовательные центры, ко-
торые будут работать на весь 
район, а не просто на три-
четыре дома по программе ре-
новации. Таким образом, об-
новляем социальную инфра-
структуру в целом районе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА ➔ СТР. 2

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Преступная сущность Киева 
очевидна
В результате теракта погиб начальник войск 
РХБЗ Игорь Кириллов и его помощник ➔ СТР. 4

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Кто ищет зарубежных заказчиков, 
тот их точно найдет 
Столичные власти помогают предпринимателям 
выйти на рынки дружественных стран ➔ СТР. 2

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Бизнес по-китайски: связи, 
основанные на доверии 
Профессор Егор Переверзев знает, как построить 
отношения с восточным соседом ➔ СТР. 7

СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ТУРИЗМУ И ГОСТИНИЧНОМУ 
БИЗНЕСУ

Столица России ежегодно 
привлекает толпы туристов 
не только со всей страны, 
но и из других государств. 
15 процентов от всего турпото-
ка в Москву составили ино-
странцы: это если не считать го-
стей из ближнего зарубежья. 
Больше всех к нам стремятся 
жители Китая, Индии и других 
дружественных государств, 
но есть небольшой процент ту-
ристов из европейских стран 
и Америки. Москва особенно 
привлекательна в зимнее вре-
мя года: большое количество 
украшений и новогодних огней 
погружает гостей в сказку. Ле-
том остаются популярнее все 
же курортные города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

103,00 13,96КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Дед Мороз ждет 
письма от ребят

Десятилетие семьи 
укрепит ценности

Вчера московский Дед Мороз 
рассказал, как проходит под-
готовка к новогодним празд-
никам. Он вместе со Снегу-
рочкой рассказал, 
какие подарки про-
сят дети и взрослые. 

В Московской усадь-
бе Деда Мороза под-
готовили для детей 
новую программу. 
В этот раз ребята смо-
гут стать учениками 
«Академии Нового 
года». Они узнают, 
как правильно встре-
чать главный зимний 
праздник, рассказы-
вает Дед Мороз. На-
пример, как помогать 
родителям накрывать на стол. 
— А еще они учатся правиль-
но загадывать желание. Оно 
обязательно должно быть ис-
кренним, — говорит Снегу-
рочка.

Также Дед Мороз отметил, что 
продолжает ждать письма 
с пожеланиями от детей. Для 
этого в столице уже постави-

ли около 150 почто-
вых ящиков. Боль-
шинство ребят мечта-
ет о новых игрушках 
и современных гад-
жетах. 
— Самый необычный 
случай был, когда по-
просили капибару, — 
сказал Дед Мороз.
Кроме того, в Москов-
ской усадьбе Деда Мо-
роза для детей прово-
дят различные игры 
и мастер-классы. На-
пример, ребята учат-
ся готовить празднич-

ные пряники, а еще делают 
елочные игрушки.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

В аппарат уполномоченного 
по правам человека в Москве 
ежегодно поступает около 
шести тысяч обращений. 
Об этом вчера рас-
сказала столич-
ный омбудсмен 
Татьяна Потяева 
(на фото). 

Речь идет об обра-
щениях, которые 
не нашли своего 
разрешения в ор-
ганах исполнительной вла-
сти, оттуда они поступают 
в аппарат омбудсмена.
— И где-то 47–48 процентов 
от этого количества — это по-
ложительное разрешение во-
проса, — сказала Потяева.
По словам омбудсмена, каж-
дое третье обращение в ее 
адрес касается вопросов вос-
питания ребенка родителями 
и выплаты алиментов. 

Ранее, 11 декабря, Мосгорду-
ма переизбрала Татьяну Потя-
еву на должность омбудмена. 
Свой новый срок на посту она 

посвятит борьбе 
с буллингом в шко-
лах. Эта проблема 
требует комплекс-
ного подхода, счи-
тает уполномочен-
ный по правам че-
ловека в Москве.
— Продолжается 
работа по сохране-

нию традиционных ценно-
стей, которая позволяет про-
будить интерес москвичей 
к созданию семьи, — добави-
ла Потяева. 
Также, ориентируясь на мно-
годетные семьи, в России нуж-
но объявить десятилетие се-
мьи, подчеркивает Татьяна 
Потяева. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Путешествуя по России, люди все чаще выбирают гости-
ницы категории 4–5 звезд. Число бронирований такого 
жилья выросло на 17,2 процента. Турпоток в столицу 
в этом году вырос на 20 процентов. Свое возрождение пе-
реживает Золотое кольцо России: на 27 процентов вырос 
спрос на размещение в гостиницах, которые находятся 
в городах Золотого кольца.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5, 8

До Нового 
года 
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Здравоохранение 
(больницы, поликлиники)

Образование 
(школы, детские сады)

Транспорт 
(городской транспорт, 
парковки)

Культура 
(театры, музыкальные 
школы, парки культуры)

ЗАКАЗЧИКИ ГОССЕКТОРА 
НА ПОРТАЛЕ ПОСТАВЩИКОВ

По данным Департамента 
Москвы по конкурентной политике

В завершающих состязаниях 
для молодых ИT-специалистов 
Tender Hack 15 команд разрабаты-
вали решения, которые позволят 
оптимизировать работу на столич-
ном портале поставщиков. Одним 
из призеров стала московская 
команда «Чилловые парни».

Портал поставщиков

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 3

За 11 лет работы 
портала:
■ в 4,5 paза выросло 

количество 
поставщиков

■ в 20 раз выросло 
количество 
заказчиков 

■ в 5,5 раза увели-
чился объем 
закупок (10 млрд 
рублей в год)

42
подключенных 
субъекта РФ

3 000 000
позиций в каталоге

32
региональных 
представительства



Деловая среда Вечерняя Москва 18 декабря 2024 года № 240 (29906) vm.ru2

Благодаря нацпроекту повысили производительность труда на 53 процента

Тренировки можно начинать с прогулок по парку

Предпринимателям помогают находить зарубежных заказчиков

Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) рассказал 
о реализации на-
ционального про-
екта «Производи-
тельность труда» 
в столице. Также 
глава города объ-
явил об объедине-
нии двух электро-
депо в современ-
ный многофункци-
ональный комплекс для 
обслуживания поездов ме-
трополитена. 

Экономический эффект
Все компании — участники 
национального проекта «Про-
изводительность труда» завер-

шили пилотный этап, их об-
щий экономический эффект 
составил более 13,5 миллиар-
да рублей.
— В нацпроекте приняли уча-
стие 419 столичных предприя-
тий. Основная часть из них — 

это обрабатываю-
щие производства, 
представители тор-
говли и строитель-
ства, — озвучил 
данные Сергей Со-
бянин.
Предприятия зна-
чительно повыси-
ли свои показате-

ли. Так, производительность 
труда на пилотных потоках 
выросла в среднем на 53 про-
цента, время протекания про-
цессов и не используемые 
в производстве материалы 
снизились на 34 процента, 
а зарплата увеличилась почти 

на 30 процентов по сравнению 
с показателями 2021 года.
Компании смогли оптимизи-
ровать производственные про-
цессы, научились рациональ-
нее использовать ресурсы и ра-
бочее пространство. Нацпро-
ект способствует повышению 
квалификации работников. 
Методам бережливого произ-
водства обучены свыше четы-
рех тысяч сотрудников.
— Более 800 человек стали 
сертифицированными трене-
рами. Они будут помогать сво-
им коллегам и дальше вне-
дрять на предприятиях культу-
ру постоянных улучшений, — 
добавил Сергей Собянин. 
Повышать производитель-
ность труда на предприятиях 
в рамках нового нацпроекта 
«Эффективная и конкурент-
ная экономика» планируется 
и в дальнейшем.

Сервис для поездов
Строящееся электродепо «Юж-
ное» и действующее «Братее-
во» планируют объединить 
в многофункциональный ком-
плекс. На одной территории 
разместятся два предприятия, 
где поезда метро будут оста-
навливаться между рейсами, 
планово обслуживаться и про-
ходить капремонт.
— Для этого соединим веера 
путей двух депо и создадим 
единую систему автоматики 
телеуправления движени-
ем, — сообщил мэр Москвы.
Это позволит рационально 
и безопасно перераспределять 
поезда, контролировать поло-
жения всех стрелок, входящих 
в маршрут, и многое другое. 
Управлять системой будут из 
депо «Южное».
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня в городе созданы 
все условия для того, чтобы 
заниматься физкультурой 
и спортом. Свои советы, 
как совместить рабочие буд-
ни и тренировки, дала ма-
стер спорта по спортивной 
гимнастике, тренер Юлия 
Старченко. 

Секрет бодрого дня для Юлии 
Старченко прост: нужно вы-
брать любимую музыку, 
включить ее с утра и настро-
иться на позитив.
— Музыка помогает при сбо-
рах на работу, во время прогу-
лок, в пути, — отмечает она.
Для каждого случая можно 
сделать свою подборку: для 
прогулки, пробежки, поездки 
на метро. 
— А еще особым даром заря-
жать энергией обладают ма-
ленькие дети. У меня первая 
группа на занятии — малыши 
от полутора до трех лет, и я от 

них максимально сильно за-
ряжаюсь, — улыбается Юлия 
Старченко, — они меня обни-
мают, всегда рады видеть. Их 
эмоции дают стимул работать 
целый день.
По словам тренера, в Москве 
достаточно много мест для за-
нятий физической культурой. 

Причем проводить время вме-
сте может вся семья. И здесь 
Юлия Старченко готова дать 
простой рецепт, как приучать 
себя и детей к здоровому об-
разу жизни, постоянным тре-
нировкам. 
— Начинайте с ходьбы. Ста-
райтесь больше гулять вме-

сте. В городе так много пар-
ков, скверов, площадок, где 
интересно проводить время 
всем! — отмечает она.
Каждый день стоит проходить 
чуть больше, чем накануне. 
Сегодня существует большое 
количество приложений, 
фитнес- браслетов и других 
устройств, которые позволя-
ют отслеживать темп ходьбы, 
фиксировать пройденные 
расстояния и даже задавать 
цель на день, неделю или 
 месяц. 
— Я сама очень люблю хо-
дить — много, подолгу, — до-
бавляет тренер.
После обычной ходьбы можно 
следить за темпом — ускорять 
шаг, а после — переходить на 
легкий бег.
— Так вырабатывается при-
вычка держать себя в тонусе. 
А если делать это всей семьей, 
то азарта будет больше. Мож-
но соревноваться, мотивиро-
вать как и себя, и детей, — 
уверяет Юлия Старченко.
Она рекомендует находить 
общее время в течение дня. 
У каждого в семье оно раз-

ное: некоторым проще с утра 
пройтись до детского сада, 
школы, работы. Другие же 
предпочитают гулять вече-
рами. 
— После того как освоите ак-
тивную ходьбу, можно пере-
ходить на легкий бег. Пожа-
луй, это один из самых доступ-
ных и простых способов взбо-
дриться и провести день 
активно, — добавляет тренер. 
Дома можно придумывать 
различные варианты разми-
нок и семейных зарядок. Про-
стые упражнения: приседа-
ния, повороты, наклоны по-
могут держать себя в форме. 
— А если делать это на улице, 
то такая зарядка принесет еще 
больше пользы, — уточняет 
Юлия Старченко. — Очень 
здорово, что в Москве много 
стадионов. Спортивная ин-
фраструктура столицы очень 
радует: оборудованные пло-
щадки есть практически 
в каждом дворе. В дополнение 
к ним — парки, аллеи, скверы, 
где можно бегать.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сегодня Москва активно 
поддерживает бизнес 
при выходе на рынки друже-
ственных стран. 

На протяжении семи лет Мо-
сковский экспортный центр 
(МЭЦ) помогает столичным 
предпринимателям в вопро-
сах продвижения продукции 
на зарубежные рынки. Ак-
тивно работает МЭЦ и над 
увеличением числа экспор-
теров и реализует проекты 
по эффективному развитию 
их внешнеэкономической 
деятель ности.
— В этом году объем экспор-
та, поддержанный МЭЦ, пре-
высил 19,9 миллиарда ру-
блей, — привели данные в мэ-
рии города. 
В число наиболее востребо-
ванных направлений вошли 
Китай, Казахстан, Белорус-
сия, Узбекистан, Турция, Ин-
дия, ОАЭ, Египет, Азербайд-
жан и Киргизия. Так, объем 
экспорта в Турцию увеличил-
ся в шесть раз, а в Азербайд-
жан — в 60 раз. Кроме того, 
в 34 раза вырос объем экспор-
та в Сербию.
Экспортным лидером являет-
ся Китай. Московские компа-
нии поставляют в Китайскую 
Народную Республику высо-
котехнологичное оборудова-
ние и электронику, космети-
ку, бытовую химию, продукты 
питания.
Есть и более глобальные циф-
ры. За последние несколько 
лет Московский экспортный 
центр провел для столичных 
предпринимателей свыше 
230 мероприятий в 58 стра-
нах, включая бизнес-миссии 
и крупные зарубежные вы-
ставки. 
К примеру, по итогам выстав-
ки Expomed Eurasia 2023 про-
изводитель «Альматек», спе-
циализирующийся на разра-
ботке нейростимуляторов для 
улучшения нейропластично-
сти мозга и ускорения форми-
рования нервно-мышечных 
связей, заключил экспортный 
контракт для проведения кли-

нических исследований в Уз-
бекистане.
Экспортеры могут проходить 
и образовательные програм-
мы. Благодаря им можно 
адаптировать персонал и про-
дукцию к потребностям меж-
дународного рынка, коррек-
тировать маркетинговые 
стратегии и выявлять экс-
портные направления, на ко-
торых товары будут наиболее 
востребованы. 
— С 2019 года при поддержке 
правительства Москвы орга-
низовано свыше 900 обучаю-
щих мероприятий для 18,5 ты-
сячи компаний, в том числе 
в рамках акселерационных 
программ интенсивной подго-
товки к экспорту, — привели 
данные в мэрии. 
В частности, по результатам 
участия в акселерационной 
программе Фонда развития 
интернет-инициатив компа-
ния по разработке технологий 
речевой аналитики и голосо-
вой биометрии «ДСС Лаб» за-
ключила экспортные кон-
тракты с предприятиями из 
Белоруссии и Узбекистана.
Программа «Московский экс-
портный амбассадор», начав-
шаяся в 2023 году, обеспечива-
ет прямое сотрудничество 
с международными партнера-
ми в таких странах, как Китай, 
Египет, Объединенные Араб-
ские Эмираты, Малайзия, 
Вьетнам и Индия. Благодаря 
участию в ней ведущий постав-
щик решений для медицинско-
го образования «ГЭОТАР» под-
писал контракт с индийскими 
партнерами.
Финансовые инструменты 
поддержки, такие как экс-
портные гранты и льготное 
предэкспортное финансиро-
вание, позволяют предприни-
мателям инвестировать в рас-
ширение своего бизнеса. Се-
годня эти меры помогли под-
держать более 860 компаний, 
а общий объем экспорта со-
ставил 67,5 миллиарда руб-
лей. Так, один из московских 
производителей терминалов, 
валидаторов и платежного 
программного обеспечения 
получил грант на поставку ва-
лидаторов в Казахстан.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

9 июля. Сотрудник «Москабельмета» волочильщик проволоки Денис Трубянов проверяет 
толщину изделия. Благодаря нацпроекту на заводе повысили производительность труда

Лекция
Как найти своего 
работодателя

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
18 декабря, 10:00, бесплатно
Какое место работы принято 
считать идеальным? Как по-
нять, что имеющийся вариант 
является оптимальным? 
На занятии эксперты расскажут 
о внутренних психологических 
установках и ограничениях, ко-
торые влияют на поиск работы 
и помогут расширить диапазон 
карьерных решений.

Бизнес-завтрак
Как реализовывать 
амбициозные проекты

 Добрынинская
Ул. Житная, 10
Итальянский ресторан
18 декабря, 10:30, бесплатно
Практикум по целям для тех, 
кто по-настоящему хочет 
сделать прорыв в 2025 году. 

Для предпринимателей, топ-
менеджеров, экспертов.
Гости узнают, из чего склады-
вается формула успешных мо-
делей поведения человека, как 
проанализировать свои ресурсы 
для достижения целей и как 
построить свой оптимальный 
маршрут к целям и получить 
удовлетворение от процесса 
и результата.

Круглый стол
Инновационные 
технологии как способ 
достижения целей 
устойчивого развития 
в корпоративной 
и социальной сферах

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
Московская Конфедерация 
промышленников и предпри-
нимателей (работодателей)
18 декабря, 15:00, бесплатно
Участники оценят инвестици-
онные возможности бизнеса, 
направленного на запуск и про-
изводство зеленых и социаль-
ных технологий.

БИЗНЕС-АФИША

17 декабря. Тренер Юлия Старченко советует начинать день 
с разминки и ходьбы. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Популярность 
конкурса растет

Подведены итоги городского конкурса 
«ЛИЦА района». В 2024 году заявки на 
конкурс подал 761 человек. Очень мно-
го участников пришли с уже оформлен-
ными и готовыми к реализации проек-
тами, а именно — 406 заявок было по-
дано в номинации «Мой проект». В но-
минации «Моя идея проекта» заявок 
поступило чуть меньше — 355. Самы-
ми популярными конкурсными катего-
риями в этом году оказались «Социаль-

ная работа/благотворительность» — 159 участников, «Па-
триотическое воспитание/образование» — 143 участника 
и «Культура и искусство» — 69 заявок. 
Что касается конкурсной программы, то в этом году она 
стала еще более насыщенная. Участникам были доступны 
специальные образовательные треки по наиболее попу-
лярным направлениям саморазвития: проектная дея-
тельность, блогерство и ораторское мастерство. В треке 
«ПРО проекты» участвовали 169 человек. 198 участников 
решили узнать больше про социальные сети в треке «ПРО 
блог», ну а самым популярным 
стал трек «ПРО ораторство» — 
213 человек приняли в нем уча-
стие.
Также участники имели возмож-
ность масштабировать свои про-
екты на уровне города, участвуя 
в конкурсной активности «Пока-
зательное мероприятие». Кон-
курсанты при поддержке Агент-
ства общественных проектов 
провели 120 мероприятий на 
фестивалях проекта «Лето в Мо-
скве. Все на улицу!». Их посети-
ли более 16 тысяч гостей! 
И конечно, стоит рассказать 
о победителях. В этом году мы 
отметили 111 самых ярких 
и инициативных финалистов. Из 
них 25 победителей, 31 призер 
и 55 дипломантов. Каждый про-
ект и каждый участник уникаль-
ны, сложно выбирать самых-са-
мых, когда все проекты и идеи достойны того, чтобы о них 
говорили. Во время конкурсных комиссий эксперты оце-
нивали актуальность и пользу инициатив для города и об-
щества. Но победа зависела не только от мнения жюри. 
Участники целый год проходили программу полезных 
деловых событий и набирали баллы в свой конкурсный 
рейтинг. Победители определялись именно из оценки об-
щей активности участников. В этом сезоне по сравнению 
с предыдущими было намного больше уже готовых и реа-
лизуемых проектов. Участники пришли с более прорабо-
танными и качественными инициативами. Именно поэ-
тому мы решили сделать акцент на аудите проектов 
и формировании устойчивых навыков проектной дея-
тельности. В этом году многие проекты посвящены се-
мейным ценностям, стало больше образовательных и со-
циальных проектов, направленных на развитие гармо-
ничных семейных отношений, а также на детский досуг,  
образование и воспитание молодежи.

МАРИЯ 
ДЕМЕНТЬЕВА
МЕНЕДЖЕР ПРОЕКТА 
КОНКУРС СОЦИАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ ЛИЦА 
РАЙОНА

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

В Московском метропо-
литене запустили ново-
годний поезд «Номер-
ной» на Замоскворецкой 
линии. Состав оформили 
в фиолетово-синих тонах 
и украсили праздничны-
ми изображениями боль-
шой нарядной елки и Де-
да Мороза с подарками.
Кроме того, в метро от-
крылась новогодняя вы-
ставка. В экспозицию 
вошли 34 работы участни-
ков проекта «Искусство 
в метро». Увидеть карти-
ны можно в переходе 
между станциями «Ле-
нинский проспект» и Пло-
щадь Гагарина МЦК.

КСТАТИ

Досье
Юлия Михайловна Стар-
ченко родилась 9 ноября 
1997 года в городе Ше-
бекино. После оконча-
ния школы поступила 
в Воронежский государ-
ственный педагогиче-
ский университет. 
Мастер спорта по спор-
тивной гимнастике, при-
зер первенства России 
по спортивной гимна-
стике. Победитель 
и призер Всероссийских 
соревнований по этому 
виду спорта.
Последние три года ра-
ботает тренером с раз-
личными группами в Ев-
ропейском гимнастиче-
ском центре. Юлия Стар-
ченко тренирует 
и совсем маленьких 
спортсменов — с полу-
торалетнего возраста, 
и взрослых людей — 
до 60 лет. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, как нацпроект 
«Производительность труда» помогает предприятиям оптимизировать процессы производства, какую поддержку получают столичные компании-экспортеры, чем удивили 
экспертное жюри участники конкурса социальных проектов, что дает городу проведение интеллектуальных состязаний среди молодых IT-специалистов, и многое другое.

Бодрое утро

Точка роста

День мэра

Поддержка бизнеса при выходе на рынки дружественных стран

5,7
Китай

3,3
Азербайджан

4,3
Казахстан

По данным mos.ru

ТОП10 СТРАН, С КОТОРЫМИ РАБОТАЮТ РОССИЙСКИЕ ЭКСПОРТЕРЫТОП3 СТРАН ПО ОБЪЕМУ ЭКСПОРТА 
С ПОДДЕРЖКОЙ ГОРОДА МЛРД РУБЛЕЙ

КАК РАБОТАЕТ МОСКОВСКИЙ ЭКСПОРТНЫЙ ЦЕНТР 

НАИБОЛЕЕ ВОСТРЕБОВАННАЯ 
ЭКСПОРТНАЯ ПРОДУКЦИЯ

ОРИЕНТИР НА ВОСТОК 
Экспортным лидером является Китай. 
Московские компании поставляют 
в Китайскую Народную Республику:
■ высокотехнологичное 

оборудование
■ электронику 
■ косметику 
■ бытовую химию 
■ продукты питания

ЧТО СДЕЛАЛИ МОСКОВСКИЕ 
ЭКСПОРТЕРЫ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ГОРОДА В 2024 ГОДУ 
■ Посетили 11 международных 

выставок
■ Нашли деловых партнеров 

из 24 дружественных стран 
■ Представили более 180 брендов 

на стендах Made in Moscow 
■ 122 компании приняли участие 

в бизнес-миссиях в 9 странах 
■ Заключили контракты на общую 

сумму более 1,5 млрд рублей

ПОДГОТОВКА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
Обучение и подготовка к работе
с зарубежными заказчиками.
«Московская школа экспортеров» 
и акселерационные 
программы

ФИНАНСОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ
Экспортный кешбэк и программы 
льготного предэкспортного 
кредитования

Цифровые 
решения

Продукты 
питания

Техника 
и оборудование

Мультфильмы

ПРОДВИЖЕНИЕ 
И ПОДДЕРЖКА ПРОДАЖ 
ЗА РУБЕЖОМ
Участие в международных 
выставках и бизнес-миссиях. 
Программа «Амбассадоры 
Московского экспортного 
центра». Размещение 
продукции на зарубежных 
маркетплейсах

Беларусь 

Египет

Азербайджан

Киргизия

УзбекистанОАЭ

Турция Казахстан
Китай

Индия
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Лучшие проекты используют для развития портала поставщиков

Завершился последний 
в 2024 году хакатон серии 
Tender Hack. В рамках сорев-
нования участники работали 
над решением, которое по-
зволяло бы заключать кон-
тракты по QR-коду на сто-
личном портале поставщи-
ков. Одним из призеров стала 
московская команда «Чил-
ловые парни».

В рамках соревнования участ-
ники провели анализ суще-
ствующего бизнес-процесса 
прямых закупок на платфор-
ме с целью его упрощения 
и адаптации, в том числе для 
мобильных устройств. Со-
гласно поставленной задаче 
итоговые проекты системы 
должны были позволить за-
казчику направить поставщи-
ку, даже не зарегистрирован-
ному на платформе, ссылку на 
заключение договора в фор-
мате QR-кода, а тот в свою 

очередь после прохождения 
автоматической верифика-
ции и авторизации на ресур-
се — подписать контракт.
— Хакатон Tender Hack 
с 2020 года объединяет ИТ-
специалистов со всей страны 
для поиска идей по развитию 
функциональных возможно-
стей столичного портала по-
ставщиков. Заключительный 
этап серии этого года мы ре-
шили посвятить непосред-
ственно автоматизации заку-
почного процесса на платфор-
ме, — рассказал руководитель 
столичного Департамента по 
конкурентной политике Ки-
рилл Пуртов. — В течение 
трех дней команды создавали 
интерактивный прототип 
проведения прямой закупки 
на портале поставщиков, по-
зволяющий пользователям 
заключать контракты опера-
тивно и мобильно, при этом 
соблюдая все необходимые 
юридические процедуры. 
Лучшие проекты могут при-
меняться в дальнейшем для 
совершенствования плат-
формы. 

Хакатоны позволяют нахо-
дить и поддерживать талант-
ливую и творчески активную 
молодежь, а также повышать 
привлекательность и удоб-
ство портала для заказчиков 
и предпринимателей.
— На тендере мы разработали 
решение, которое устраняло 
долгий процесс создания пря-
мой закупки и сложности вза-
имодействия с поставщиком, 
не являющимся пользовате-
лем портала, — поделился 
участник хакатона из москов-
ской команды «Чилловые пар-
ни» Артем Сокерин. — Наше 
решение — блицзакупка, ко-
торая позволяет сократить 
путь создания новой закупки 
и подписания контракта, де-
легировав все шаги по созда-
нию заявки на заказчика. За 
счет этого мы ускоряем про-
цессы и привлекаем новых по-
ставщиков на сайт.
Как отметили в Департаменте 
информационных техноло-
гий города Москвы, портал 
поставщиков обеспечивает 
прозрачность и надежность 
проводимых закупок, при 

этом сохраняя их автоматиза-
цию и оперативность. При 
разработке и реализации но-
вых функций формат хакато-
на очень удобен для выбора 
лучшего решения. Такие со-
ревнования позволяют в ко-
роткие сроки создать и оце-
нить несколько прототипов 
с точки зрения удобства, рабо-
тоспособности и применимо-
сти на портале поставщиков.
За победу в соревновании бо-
ролись 15 команд из Москвы, 
Санкт-Петербурга и Нижнего 
Новгорода. В турнире могли 
попробовать свои силы как 
студенты вузов, так и профес-
сионалы.
Победитель хакатона опреде-
лился после финальной защи-
ты пяти проектов перед отбо-
рочной комиссией. Им стала 
команда «Титан» из Нижнего 
Новгорода. Второе место за-
няла новгородская команда 
TechBrains, а бронзу получила 
команда «Чилловые парни» из 
Москвы. Все призеры получи-
ли дипломы и ценные призы.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Сегодня, продолжая зало-
женную «ВМ» традицию 
в Год семьи, объявленный 
президентом России Влади-
миром Путиным, знакомим 
вас с семьей Сидоренко — 
Фомичевых, общий стаж ра-
боты в здравоохранении ко-
торых превышает 100 лет. 

Родоначальником этой дина-
стии еще в XIX веке стал Петр 
Федорович Сидоренко. Он 
был одним из первых зем-
ских врачей Курской губер-
нии, когда медицинская по-
мощь из коммерческой услу-
ги превратилась в социаль-
ную службу. Затем его сын 
Иван Петрович Сидоренко 
более 40 лет отработал в ме-
дицине. Когда началась Вели-
кая Отечественная война, он 
в звании майора возглавлял 
санитарную службу 41-й ди-
визии, располагавшейся во 
Львовской области в четырех 
километрах от границы. По-
сле войны работал хирургом 
в саранской больнице. За 
свой труд Иван Петрович удо-
стоен звания «Заслуженный 
врач Республики Мордовия».
Три сына Ивана Петровича 
тоже пошли по стопам отца 
и выбрали своей профессией 
медицину. Старший, Генна-
дий, стал академиком Акаде-
мии медицинских наук, ди-
ректором московского Ин-
ститута экологии человека 
и гигиены окружающей сре-
ды им. А. Н. Сысина. Сред-
ний — Анатолий Иванович — 
окончил Военно-медицин-
скую академию имени 
С. М. Кирова с красным ди-
пломом. Флагманский врач 
эскадры атомных подводных 
лодок, он был начальником 
военного госпиталя города 
Полярного с 1971 по 1973 год. 
В 1960 году Анатолий Ивано-
вич, проходя повышение ква-
лификации от 114-го военно-
го госпиталя города Крас-
ногорска Московского воен-
ного округа, познакомился 

с главной медицинской се-
строй поликлиники № 75 Ва-
лентиной Николаевной Си-
доренко, которая впослед-
ствии стала его женой. По-
том Валентина Николаевна 
работала главной медицин-
ской сестрой лаборатории 
подводного плавания горо-
да Полярного Московского 
военного округа, трудилась 

в должности главной меди-
цинской сестры ряда поли-
клиник и роддомов Москвы.
Любовь к медицине, желание 
спасать человеческие жизни 
супружеская пара передала 
своему сыну — Сергею Ивано-
вичу Фомичеву, который всю 
жизнь проработал в москов-
ской скорой помощи. Там же 
познакомился с женой — На-
деждой Васильевной. У них 
родились двое сыновей — 
Анатолий и Алексей. Оба про-
должили династию.
— Маме уже за 70 лет, но она 
до сих пор работает и на пен-
сию не собирается, — расска-
зал Анатолий Фомичев. — 
Она сейчас занимает долж-
ность врача функциональной 
диагностики в городской по-
ликлинике № 209.
Вместе с ней под одной кры-
шей трудится и сам Анато-
лий. Он заведующий отделе-
нием медицинской помощи 
взрослому населению. Но на-
чинал свой путь в медицине 
с санитара в поликлинике, 
затем девять лет отработал 
на подстанции скорой помо-

щи сначала фельдшером, по-
том врачом. 
— Работа на скорой — это по-
стоянный адреналин. В этом 
есть и плюсы, и минусы. С од-
ной стороны, ты сразу видишь 
результат своей работы, осо-
бенно когда реанимируешь 
человека. С другой — такой 
график работы и темп жизни 
долго выдерживать сложно. 
Поэтому я для себя решил про-
должать развиваться в амбула-
торном звене, — поделился 
Анатолий. 
Мама и сын каждый день 
встречаются на работе и мно-
го говорят о медицине, обсуж-
дают сложные случаи у паци-
ентов. А в семье Анатолия под-
растает следующее поколение 
врачей.
— Мой сын в этом году посту-
пил на первый курс Медицин-
ского университета Петров-
ского, а дочка — в Сеченов-
ский предуниверсарий, — до-
бавил он.
Нет сомнений, что эта дина-
стия будет продолжена. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

6 декабря. Участники московской команды «Чилловые 
парни» Дмитрий Горбунов (слева) и Артем Сокерин

Представители медицинской династии 
более века спасают человеческие жизни

Департамент предпринимательства 
и инновационного развития Москвы приглашает 
представителей бизнеса присоединиться 
к спецпроекту «Заходи на огонек!»
Предприниматели могут провести бесплатные мастер-
классы, развивающие занятия, предложить бонусы 
и скидки, а город поможет им в продвижении бренда.
■
Шесть московских колледжей готовят 
квалифицированных специалистов в сфере 
беспилотных летательных аппаратов.
Сегодня это одно из самых востребованных и перспектив-
ных направлений. По данным московской службы занято-
сти, опытные мастера по производству дронов могут зара-
батывать до 185 тысяч рублей в месяц, а инженеры-пило-
ты и операторы — до 350 тысяч.
■
На портале mos.ru появилась новая онлайн-услуга 
«Возврат переплаты по административным 
штрафам и пошлинам». Она доступна всем жителям 
и предпринимателям столицы.
Новая услуга упростит процесс подачи заявления и сокра-
тит сроки его рассмотрения. Возврат средств по онлайн-
обращениям сделают в течение 30 дней.
■
В субботу, 21 декабря, в комплексе «Техноград» 
на ВДНХ пройдет фестиваль «Новый уровень».
В программе мероприятия — тренинги и трансформаци-
онные игры. Участники смогут поставить перед собой про-
фессиональные цели, найти вдохновение и получить 
практические рекомендации для карьерного роста.

Сегодня жителей и гостей 
столицы, которые оказались 
на площадке фестиваля 
«Путешествие в Рождество», 
в том числе на площади 
Революции, радуют праздничные 
декорации, шале, яркие 
карусели. И конечно, пушистые 
красавицы-елки, которые пахнут 
хвоей и переливаются 
разноцветными огнями. 
А какие красивые фотографии 
получаются на их фоне! Гостья 
из Краснодара Елена Яковлева 
тоже сделала несколько кадров 
на память о зимней Москве.
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

2024

Новогодние праздники 
без елки — все равно что салат 
«оливье» без горошка. Все-таки 
это ингредиент, который создает 
тот самый вкус, а в случае 
с елкой — то самое настроение. 
В начале 2000-х в моду вошли 
искусственные деревья. 
На улицах и площадях города 
устанавливали каркасные елки, 
которые эффектно смотрелись 
лишь издалека. А вблизи вся 
новогодняя сказка пропадала. 
И никаких каруселей, 
развлечений и вкусных угощений, 
создающих праздничное 
настроение, тогда тоже не было.

2007

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО
Год семьи

Умный город

17 декабря. Заведующий отделением медпомощи взрослому населению поликлиники № 209 
Анатолий Фомичев с мамой, врачом функциональной диагностики этой поликлиники Надеждой 
Фомичевой. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Владимир Ефимов: Детский сад на 150 мест появится в районе 
Северное Медведково

В районе Северное Медвед-
ково Северо-Восточного ад-
министративного округа сто-
лицы продолжается строи-
тельство детского сада 
на 150 мест в составе нового 
жилого квартала, 
сообщил замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам гра-
достроительной 
политики и строи-
тельства Влади-
мир Ефимов 
(на фото). 

Детский сад появится на ули-
це Полярной. 
— Инвестор возводит до-
школьное учреждение на 
150 воспитанников площа-
дью более 3,8 тысячи квадрат-
ных метров в рамках договора 
участия в развитии городской 
инфраструктуры. После ввода 

в эксплуатацию детский сад 
передадут городу. Строитель-
ство объекта планируют за-
вершить в 2027 году, — рас-
сказал Владимир Ефимов.
В здании организуют безба-
рьерную среду. Входная груп-
па спроектирована без лест-
ниц и порогов, а между этажа-
ми перемещаться можно будет 
не только по лестнице, но и на 

лифте максималь-
ной грузоподъем-
ностью до тысячи 
килограммов.
— В здании появят-
ся пищеблок пол-
ного технологиче-
ского цикла, меди-
цинский кабинет, 
шесть групповых 

ячеек, а также кабинеты для 
развивающих занятий, физ-
культурный и музыкальные 
залы. Вокруг объекта оборуду-
ют детские прогулочные зоны 
с теневыми навесами и безо-
пасным резиновым покрыти-
ем. На прилегающей террито-
рии обустроят спортплощад-

ку, общественный огород 
и площадку с елью, которую 
будут украшать в преддверии 
новогодних праздников, — до-
бавил министр правительства 
Москвы, руководитель Депар-
тамента градостроительной 
политики столицы Владислав 
Овчинский.
Власти активно привлекают 
инвесторов для участия в раз-
витии столичной инфра-
структуры, используя город-
ские программы. Как отметил 
Владимир Ефимов, за 11 меся-
цев 2024 года по программе 
«1 рубль за квадратный метр 
в год» предприниматели арен-
довали более 2,7 тысячи ква-
дратных метров городских 
объектов недвижимости. Они 
предназначены для открытия 
частных объектов дошколь-
ного образования и отеля. 
— Программа льготной арен-
ды «1 рубль за квадратный 
метр в год» более 12 лет позво-
ляет привлекать частные ин-
вестиции для восстановления 
исторических зданий и откры-

тия различных видов бизнеса 
в городских объектах. С янва-
ря предприниматели по ре-
зультатам торгов арендовали 
три здания общей площадью 
свыше 2,7 тысячи квадратных 
метров для размещения двух 
частных детских садов и го-
стиницы. Всего в настоя-
щий момент бизнес занимает 
65 столичных объектов общей 
площадью почти 63,2 тысячи 
квадратных метров, — уточ-
нил Владимир Ефимов.
Арендованные с начала 
2024 года объекты недвижи-
мости находятся в трех адми-
нистративных округах Мо-
сквы — ЮВАО, САО и ЦАО. 
Два из них общей площадью 
более 1,8 тысячи квадратных 
метров город передал пред-
принимателям для открытия 
частных детских садов.
Ранее мэр Москвы Сергей Со-
бянин рассказал о планах раз-
вития московского здравоох-
ранения.
МИХАИЛ ПЕТРОВ
edit@vm.ru

Город в деталях
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Летом Департамент здра-
воохранения Москвы про-
вел выставку «Медицина 
сквозь времена и эпохи», 
которую посвятил меди-
цинским династиям. В ос-
нову легли истории се-
мей, в которых предан-
ность любимой работе 
пронесли через десятиле-
тия. Выставка рассказала, 
что вдохновило поколе-
ния медработников по-
святить свои жизни забо-
те о здоровье людей.

КСТАТИ



Главная тема Вечерняя Москва 18 декабря 2024 года № 240 (29906) vm.ru4

Прежние рабочие места участников боевых 
действий будут закреплены за ними 
Вчера на пленарном заседа-
ние депутаты Госдумы 
во втором и третьем чтениях 
приняли законопроект, кото-
рый закрепляет за бойцами 
спецоперации их рабочие 
места на гражданке. 

В пояснительной записке 
к инициативе объясняется, 
что рабочие места участников 
спецоперации будут сохра-
няться на весь период их пре-
бывания в зоне проведения 
СВО. Законопроект касается 
не только граждан, которые 
заключили контракт с ВС РФ, 
но и тех, кто был мобили-
зован.
— Документ распространяет-
ся на случаи призыва работ-
ника на военную службу по 
мобилизации, направления 
на службу в войска нацио-
нальной гвардии РФ по моби-
лизации или заключения им 
контракта о прохождении во-
енной службы в период моби-

лизации, в период военного 
положения или в военное вре-
мя либо контракта о добро-
вольном содействии в выпол-
нении задач, возложенных 
на Вооруженные силы РФ. 
Действие трудового договора, 
заключенного между работ-
ником и работодателем, 
 приостанавливается на этот 
период, — сообщается в пояс-
нительной записке. 
Военный эксперт Виктор Ли-
товкин объясняет, что такие 
меры будут введены, чтобы 
обеспечить экономический 
рост государства и улучшение 
социальной среды после 
окончания спецоперации.
— Эти люди не отправились 
на какой-то отдых за границу. 
Они уехали защищать интере-
сы своей Родины и целост-
ность государства, — расска-
зывает Литовкин. — Ког-
да президент РФ Владимир 
 Путин в 2022 году объявлял 
частичную мобилизацию, он 

говорил, что рабочие места за 
гражданами должны быть за-
креплены. Сейчас депутаты 
нашей Государственной думы 
урегулировали последние во-
просы, благодаря которым 
граждане после окончания 
исполнения своих военных 
обязанностей могут вернуть-
ся к гражданской жизни и за-
ниматься привычным для се-
бя делом.
Благодаря новым правкам 
в Трудовом кодексе РФ, члены 
семей военнослужащих будут 
обеспечены улучшенными ра-
бочими условиями. В законо-
проекте говорится, что гаран-
тии будут продлеваться до 
окончания контракта супру-
га, проходящего службу по со-
глашению с Минобороны бо-
лее одного года. Также пред-
усмотрена защита от увольне-
ния при сокращении штата 
работников.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Досье
Игорь Анатольевич Ки-
риллов родился 13 июля 
1970 года в Костроме, 
где и получил среднее 
образование. С 1987 го-
да служил в Вооружен-
ных силах Советского 
Союза. В 1991 году окон-
чил в Костроме Высшее 
военное командное учи-
лище химической защи-
ты. А уже в 1995 году 
с должности командира 
взвода начал службу 
в войсках РХБЗ нашей 
страны.

Музыканта впечатлила 
организация отбора на службу

Вчера заслуженный артист 
Российской Федерации, му-
зыкант, композитор, автор 
и исполнитель Сергей Вой-
тенко посетил Единый пункт 
отбора на военную службу 
по контракту и отметил высо-
кий уровень организации его 
работы. 

Сергей Войтенко рассказал, 
что неоднократно выступал 
для бойцов в зоне специаль-
ной военной операции. 
— Я более 30 раз был за лен-
точкой, написал много окоп-
ных песен, — рассказал музы-
кант. 
Сергея Войтенко в работе Еди-
ного пункта отбора впечатлил 
уровень организации всех 
процессов. 
— Потрясающе все оптимизи-
ровано. Буквально через два-
три часа человек уже готов 
отправляться в «Авангард». 
Все очень быстро и слаженно. 
Здесь есть кабинет психологи-
ческой помощи, кабинет, где 
берут анализы. Есть даже лю-
ди, которые занимаются ре-
шением каких-то финансовых 
проблем. Здесь же можно вы-
пустить банковские карты на 

себя и свою семью, — расска-
зал Сергей Войтенко. 
Среди тех, кто приходит в Еди-
ный пункт отбора, люди разно-
го возраста. Преимуществен-
но это мужчины 30–40 лет. 
— Самый активный возраст, 
сильный и выносливый. Муж-
чины в этом возрасте знают, 
куда и на что идут. Есть ребя-
та, которые приходят первич-

но, а есть те, кто уже бывал 
и возвращается, но уже с дру-
гой мотивацией. Первичная 
мотивация может быть раз-
ной, но когда человек уже по-
бывал на фронте, включается 
другая мотивация — отвое-
вать правду, тот самый рус-
ский мир, отомстить за дедов 
и прадедов. Видимо, тогда фа-
шизм до конца не добили, 
очень верю, что в этот раз 
у нас получится, — сказал 
 Сергей Войтенко. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту на-
ходится по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Записаться на визит можно на 
официальном портале мэра 
Москвы Mos.ru. 
Дополнительную информа-
цию об условиях прохожде-
ния службы по контракту, 
а также о мерах поддержки 
военнослужащих и членов их 
семей подскажут операторы 
горячей линии по телефону 
117. Также интересующие во-
просы можно задать в чат-
боте @MskContract_bot в мес-
сенджере Telegram. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

17 декабря. Представитель Единого пункта отбора Михаил Горбунов (справа) проводит экскурсию 
для музыканта Сергея Войтенко

Эвакуировал товарищей 
под шквальным 
обстрелом
Старший сержант Максим 
Стрелкин (1) действовал 
в составе штурмовой груп-
пы Вооруженных сил Рос-
сии. Подразделение вело 
наступательные действия 
на позиции, которые были 
заняты противником.
Штурмовая группа Стрел-
кина попала под артилле-
рийский обстрел. В ходе 
боя старший сержант заме-
тил, что часть его товари-
щей получила тяжелые ра-
нения. Военнослужащие 
были не в состоянии само-
стоятельно выбраться 
из зоны поражения враже-
ской артиллерией. 
Максим, несмотря на про-
должающийся обстрел 
и атаки вражеских 
 FPV-дронов, лично оказал 
пострадавшим товарищам 
первую медицинскую по-
мощь прямо на поле боя. 
А после Стрелкин на себе 
вынес бойцов в безопасное 
место. Благодаря мужест-
венным и своевременным 
действиям старшего сер-
жанта Максима Стрелкина 
были спасены жизни не-
скольких российских воен-
нослужащих.

Грамотно вел огонь 
и заставил врага 
отступить
На одном из важных такти-
ческих направлений укра-
инские военнослужащие 
сосредоточили в одном ме-
сте свои боевые брониро-
ванные машины, а также 
значительное количество 
штурмовых групп пехоты. 
Противник рассчитывал пе-
рейти в наступление на на-
ши группировки и готовил-
ся к этому.
Российским войскам уда-
лось вовремя заметить 
и раскрыть планы врага. 
Руководство наших под-
разделений приказало 
определить местоположе-
ние украинских боевиков 

и нанести артиллерийский 
удар по боевым порядкам 
врага.
Рядовой Данил Шарепа (2) 
был назначен ответствен-
ным за организацию на-
блюдательного поста и его 
маскировку. Во время вы-
полнения этого задания 
Данил грамотно определил 
точки месторасположения 
врага, на которые нужно 
было навести прицел, 
и своевременно передал 
руководству координаты 
противника. В ходе боя 
Шарепа корректировал 
огонь нашей артиллерии 
и контролировал нанесе-
ние огневого поражения 
противнику.
В результате удара россий-
ским войскам удалось 
уничтожить большую часть 
сил врага. Это вынудило 
противника отступить.
Грамотные действия рядо-
вого Данила Шарепы спо-
собствовали поражению 
украинских боевиков 
на удалении от линии бое-
вого соприкосновения.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

В зрывное устройст-
во было заложено 
в самокат, стояв-
ший возле подъез-
да дома, где жил 

начальник войск радиацион-
ной, химической и биологиче-
ской защиты Игорь Кириллов, 
сообщили в пресс-службе 
Следственного комитета (СК) 
России. Устройство сработало 
в метре от земли около шести 
утра, когда офицер вместе 
с помощником вышел на ули-
цу, чтобы ехать на службу. 
Взрывной волной вышибло 
входную дверь в подъезд, по-
вредило окна и стоявшие ря-
дом автомобили. 
По факту убийства Главное 
следственное управление СК 
России по Москве возбудило 
уголовное дело по признакам 
преступлений, предусмотрен-
ных статьями 105, 205, 222.1, 
223.1 УК РФ, — убийство, те-
ракт, незаконный оборот и из-

готовление взрывчатых ве-
ществ. 
Председателю СК РФ Алексан-
дру Бастрыкину оперативно 
доложили о первоначальных 
следственных действиях 
и установленных обстоятель-
ствах. Он поставил ход рассле-
дования на контроль в цен-
тральном аппарате СК РФ.
Заместитель председателя Со-
вета безопасности РФ Дми-
трий Медведев считает, что 
к убийству причастны укра-
инские националисты.
— Этот теракт — агония бан-
деровского режима. Из по-
следних сил он пытается 
оправдать свое никчемное су-
ществование перед западны-

ми хозяевами, продлить вой-
ну и смерть, оправдаться за 
катастрофическое положение 
на фронте, — сообщил Медве-
дев. — Осознавая неизбеж-
ность своего военного разгро-
ма, наносит трусливые и под-
лые удары в мирных городах.
Зампред Совбеза добавил, что 
руководство киевского режи-
ма заплатит за это сполна.
— Попытки запугать наш на-
род, остановить наступление 
Российской армии, посеять 
страх — обречены. Бандеров-
ских нацистов, включая выс-
шее военно-политическое ру-
ководство исчезающей стра-
ны, ждет неминуемое возмез-
дие, — отметил Медведев.

Председатель Государствен-
ной думы Вячеслав Володин 
тоже выразил слова соболез-
нования близким погибшего. 
— Интеллектуал, патриот Рос-
сии, Игорь Анатольевич мно-
гое сделал для повышения эф-
фективности войск РХБЗ, 
 обеспечения безопасности 
и суверенитета нашей стра-
ны, — сообщил Вячеслав Воло-
дин. — Преступная сущность 
киевского режима очевидна: 
это террористическое госу-
дарство во главе с нелегитим-
ным президентом-нацистом. 
Все виновные должны поне-
сти заслуженное наказание.
Губернатор Костромской об-
ласти Сергей Ситников рас-

сказал, что Кириллов знал 
о возможной угрозе.
— Некоторое время назад он 
мне сказал, что его уже пред-
упредили о том, что охота на 
него началась. Без сомнения, 
это связано с тем, что под его 
руководством была вскрыта 
информация о тайных биоло-
гических лабораториях, в том 
числе на территории Украи-
ны, — заявил Ситников.
Вице-спикер Совфеда Кон-
стантин Косачев напомнил, 
что сенаторы взаимодейство-
вали с Кирилловым, рассле-
дуя деятельность биолабора-
торий США на Украине.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Следователи ищут виновных
в убийстве военачальника
Вчера на Рязан-
ском проспекте 
столицы прогре-
мел взрыв, в ре-
зультате которого 
погибли началь-
ник войск РХБЗ 
генерал-лейте-
нант Игорь Ки-
риллов (на фото 
внизу) и его по-
мощник.

17 декабря. Сотрудник правоохранительных органов находится на месте взрыва — около жилого дома на Рязанском проспекте, где погибли начальник войск 
радиационной, химической и биологической защиты генерал-лейтенант Игорь Кириллов и его помощник

Громкое дело

17 декабря. Военнослужащий группировки войск «Центр», зенитной дивизии ЦВО 
на красноармейском направлении в зоне спецоперации. Боец находится на одном 
из тактических постов по обеспечению воздушной безопасности от FVP-дронов врага. 
Такие точки для наблюдения позволяют военнослужащим успешно выполнять свои 
задачи и продолжать наступательные действия на сложном направлении для ВСУ.

ФОТОФАКТ

Предотвратили теракт
В ДНР сорвали атаку украинских беспилотников на один 
из крупнейших торговых центров республики — «Галак-
тику». Об этом сообщили в региональном управле-
нии ФСБ.
— Системой защиты воздушного пространства и радио-
электронной борьбы «Купол Донбасса» в Макеевке пере-
хвачен украинский беспилотник самолетного типа, воору-
женный самодельным взрывным устройством на базе вы-
стрела от ручного гранатомета, — сообщили в ведомстве.
Взрывотехники обезвредили устройство на специализи-
рованном полигоне.
■
Поймали осведомителя
Сотрудники ФСБ задержали жителя Ялты, который 
передавал военной разведке Украины данные 
о передвижении российской военной техники в Крыму. 
Об этом сообщили в ФСБ России.
— Установлено, что задержанный посредством иностран-
ного мессенджера на конфиденциальной основе устано-
вил контакт с сотрудником Главного управления разведки 
Минобороны Украины и выразил готовность предостав-
лять различного рода информацию, в том числе фото- 
и видеоматериалы в отношении полуострова. Выполняя 
задания куратора, злоумышленник инициативно переда-
вал иностранной спецслужбе сведения о расположении 
и передвижении военной техники Вооруженных сил Рос-
сии на территории Республики Крым, — уточнили в ве-
домстве.
■
Продвигаемся вперед
Подразделения Южной группировки российских войск 
заняли село Анновка в ДНР. Об этом сообщили в Мини-
стерстве обороны. 
Село находится в восьми километрах к югу от Курахова. 
— Освобождение Анновки означает высвобождение но-
вых сил в наших подразделениях, которые будут перебро-
шены для более быстрого уничтожения противника в Ку-
рахове и дальнейшего продвижения на запад в ДНР, — 
оценил обстановку на фронте председатель комиссии 
по вопросам суверенитета, патриотическим проектам 
и поддержке ветеранов Общественной палаты России 
Владимир Рогов.
■
Переговоры продолжаются
Российские и украинские военные ведут переговоры 
о большом обмене военнопленными. Об этом сообщила 
уполномоченный по правам человека в России Татьяна 
Москалькова. Она отметила, что договоренности пока 
не достигнуты.
На данный момент украинской стороне направлены 
два списка на 900 и 600 человек. 
— И мы ждали бы такого же количества российских воен-
нопленных со стороны Украины. Об этом ведут перегово-
ры военные, — добавила Москалькова.
Она отметила, что омбудсмены обеих стран стараются рас-
ширять гуманитарную помощь военнопленным. В том чис-
ле они обмениваются письмами, полученными от плен-
ных, для родных и близких.
— Военнопленным очень важно, пока не состоялись об-
мены, понимать, что их родные и близкие живы, что им 
оказывается необходимая помощь. И это соответствует 
международным нормам и правилам, — подчеркнула 
 Москалькова.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Правительство Москвы 
назначило единовре-
менную выплату воен-
нослужащим, заключив-
шим контракт в Москве 
начиная с 23 июля 
2024 года, в размере 
1,9 миллиона рублей. 
Таким образом, за пер-
вый год службы с учетом 
ежемесячного денеж-
ного довольствия, раз-
личных федеральных 
и региональных мер 
поддержки контракт-
ники могут получать 
от 5,2 миллиона рублей.

ВАЖНО

СТ
АН

И
СЛ
АВ

 К
РА
СИ

Л
ЬН

И
КО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

М
АК
СИ

М
 Б
Л
И
Н
ОВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

КО
М
И
ТЕ
Т 
ОБ
Щ
ЕС
ТВ
ЕН
Н
Ы
Х 
СВ
Я
ЗЕ
Й

 И
 М
ОЛ

ОД
ЕЖ

Н
ОЙ

 П
ОЛ

И
ТИ
КИ

 Г
ОР
ОД

А 
М
ОС
КВ
Ы

РИ
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ



Городские события и репортажиВечерняя Москва 18 декабря 2024 года № 240 (29906) vm.ru 5

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»),
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Елена Мотренко, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 17.12.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 18.12.2024. № 240 (29906) 12+

Совет национальностей отметит 
30 лет с момента создания 

Музей отреставрировал 
сотни экспонатов

Стартовал набор участников для испытаний 
первой российской вакцины от рака
В России начался отбор кан-
дидатов для участия в кли-
ническом исследовании оте-
чественной вакцины от рака. 
Об этом вчера сообщил глав-
ный внештатный 
онколог Минздра-
ва России Андрей 
Каприн (на фото).

Он отметил, что 
к участию в клини-
ческом исследова-
нии первой фазы 
онколитической 
вакцины «ЭнтероМикс» при-
глашаются пациенты с «гисто-
логически подтвержденными 
солидными опухолями», то 
есть исключая онкогематоло-
гические заболевания, такие 
как лимфомы, лейкозы, а так-
же миелома.
— Важно, что для участия от-
бираются только пациенты, 
которые ранее получали про-
тивоопухолевое лечение и ис-
черпали все доступные линии 
и методы терапии (согласно 

клиническим рекомендациям 
Минздрава России), — доба-
вил Каприн.
Он отметил, что возрастной 
диапазон для участия в иссле-

довании составля-
ет от 18 до 75 лет.
— Этот препарат — 
долгожданная на-
дежда для пациен-
тов, столкнувших-
ся с серьезными 
вызовами в лече-
нии солидных опу-
холей, — сообщил 

главный внештатный онколог 
Минздрава Каприн. 
Чтобы подать заявку на уча-
стие, нужно отправить пись-
мо с темой «Онковакцина» на 
электронный адрес: vakcina-
rak@nmicr.ru, указал врач. 
В сообщении необходимо ука-
зать: ФИО и контактный но-
мер телефона; свежий меди-
цинский эпикриз (суждение 
о состоянии больного), вклю-
чая историю лечения, данные 
инструментальных обследо-

ваний и свежие анализы кро-
ви (общий и биохимический).
После рассмотрения докумен-
тации и при условии соответ-
ствия всем необходимым кри-
териям специалисты центра 
свяжутся с кандидатом на ис-
следование для обсуждения 
дальнейших шагов.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

В Музее Победы прошло со-
вместное заседание Совета 
по делам национальностей 
при правительстве Москвы 
и Московского координаци-
онного совета региональных 
землячеств. «ВМ» узнала 
подробнее про деятельность 
организаций. 

В этом году совет отмечает 
30-летие с момента создания. 
В него входит большое коли-
чество экспертов — от пред-
ставителей общественных 
организаций до журналистов 
и ученых. В этот раз на заседа-
нии обсудили план праздно-
вания предстоящего 80-летия 
Победы. Мероприятия, приу-
роченные к этой дате, будут 
проходить в течение всего го-
да. Отдельно поговорили 
и о поддержке участников 
специальной военной опера-
ции (СВО). 
— С 2022 года наш совет ак-
тивно оказывает помощь на-
шим бойцам на СВО, а также 
нашим новым регионам: ДНР, 

ЛНР, Запорожской и Херсон-
ской областям, другим рос-
сийским прифронтовым реги-
онам. С членами совета мы 
принимаем много очень важ-
ных решений, — заявил руко-
водитель Департамента наци-
ональной политики и межре-
гиональных связей города 
Москвы Виталий Сучков.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера в Государственном му-
зее изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушкина
(ГМИИ) прошла пресс-
конференция «Сохранить 
традиции, изменить буду-
щее. Большие проекты Пуш-
кинского музея». Мероприя-
тие посвящено итогам 
2024 года и предстоящим 
проектам учреждения.

За 2024 год музей провел поэ-
тапное обновление постоян-
ной экспозиции искусства 
старых мастеров, рассказали 
в пресс-службе ГМИИ имени 
А. С. Пушкина. В течение все-
го года в музее были проведе-
ны реставрационные работы 
750 экспонатов. Также более 
800 произведений искусства 
представили на различных 
выставках. 
— Пушкинский музей уча-
ствовал в 48 выставках вне 
музея, на которых экспониро-
валось около 700 предме-
тов, — сообщили в пресс-
службе учреждения.

Кроме того, в новом, 2025 го-
ду пройдут выставки зарубеж-
ного и русского искусства, со-
временных художников и ста-
рых мастеров. Проектом года 
станет «Музей Барятинских. 
Европейское искусство XVII–
XIX веков», посвященный од-
ному из крупнейших художе-
ственных собраний России.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Вспоминая самых юных героев войны 
Вчера в Музее Победы в рам-
ках проекта «Школьный му-
зей» открылась новая экспо-
зиция «За честь Родины». 
Она посвящена выпускникам 
сразу двух школ, сражав-
шихся на полях Великой Оте-
чественной войны, — артил-
леристам и юнгам.

О героях 2-й Московской спе-
циальной артиллерийской 
школы напомнил одноимен-
ный музей, расположенный 
в Чертольском переулке, в од-
ном из корпусов столичной 
общеобразовательной школы 
№ 1231. Снаряжение, прибо-
ры воспитанников Соловец-
кой школы юнг привезли из 
Нижнего Новгорода создате-
ли Музея боевой славы Двор-
ца детского твор-
чества имени Ва-
лерия Чкалова.
— Сегодня здесь 
начался интерес-
нейший двухне-
дельный урок 
истории, — заме-
тила директор 

школы № 1231 
Виктория Тиунова.
В фондах москов-
ского школьного 
музея уже собрано 
свыше 3000 редких 
экспонатов. Среди 
них, например, по-
дарок от маршала 

артиллерии Константина Ка-
закова — настоящая пушка. 
Первые экскурсанты открыв-
шейся выставки, нижегород-
ская четвероклассница Ана-
стасия Борисова и москов-
ский кадет восьмиклассник 
Александр Хмельникер, при-
знались, что впервые открыли 

для себя такую историческую 
страницу. У девочки еще все 
впереди. А Александру и его 
одноклассникам в собствен-
ном школьном музее пока не 
удалось побывать из-за затя-
нувшегося ремонта. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Лучшие театральные деятели 
получили заветную награду
16 декабря в Театре имени 
Вахтангова прошла торже-
ственная церемония награж-
дения премии «Звезда теа-
трала». Корреспондент «ВМ» 
побывала на мероприятии.

За несколько часов до награж-
дения в фойе начали соби-
раться те, кто связал свою 
жизнь с театром: телеведу-
щий, режиссер и драматург 
Андрей Максимов, театраль-
ный режиссер, драматург, 
сценарист Марк Розовский, 
народный артист РФ Игорь 
Верник и многие другие. 
Режиссер премии «Звезда теа-
трала» Александр Нестеров на 
церемонии решил показать, 
что искусственному интел-
лекту не место в театральном 
мире. Часть церемонии про-
вела нейросеть Кулиса, а кон-
верты с именами лауреатов 
доставлял робот-пес. Но поз-
же ИИ «сломался» и на сцену 
вышли ведущие.
— Премия уникальна тем, что 
победителей выбирают зрите-
ли. Преимущественно голосу-
ют те, кто хочет поддержать 
полюбившийся спектакль. 
Любая премия, решение о ко-
торой принимает коллегия, 
вызывает у обывателей со-
мнения, потому что выбор де-
лают люди из профессии. Ду-
маю, это иногда может влиять 
на объективность итогов, 
ведь у членов жюри есть свои 
предпочтения. Так что сила 
премии «Звезда театрала» в ее 
демократичности, — допол-
нил Александр Нестеров.
Одной из почетных номина-
ций стала награда «Легенда 
сцены». В этом году ее получи-
ли актриса Театра им. Пушки-
на, народная артистка РФ Ве-
ра Алентова, актер Театра им. 
Маяковского и Малого теа-
тра, народный артист РФ Ми-
хаил Филиппов и артист бале-
та Владимир Васильев. 

— Я бы хотел выразить благо-
дарность зрителю за эту пре-
мию, которой я буду очень до-
рожить. Мне до сих пор кажет-
ся, что я сделал еще очень ма-
ло, что у меня все еще впереди. 
Это огромное количество 
планов и начатых работ, кото-
рые я просто обязан завер-
шить. Я надеюсь, что эта пре-
мия не станет итогом всей 
моей творческой деятельно-
сти, что я еще сделаю что-то 
хорошее, — отметил Влади-
мир Васильев.
Лучшей женской ролью в теа-
тральном сезоне зрительское 
жюри признало актерскую ра-
боту Евгении Крегжде в спек-
такле по произведению Мари-
ны Цветаевой «Повесть о Со-
нечке». За лучшую мужскую 
роль наградили Игоря Верни-
ка — он примерил на себя об-
раз графа Арбенина в поста-
новке Петра Шерешевского 
по пьесе Михаила Лермонто-
ва «Маскарад с закрытыми 
глазами».

— Когда я был моложе, один 
из режиссеров выгнал меня из 
спектакля, сказав, что я ни-
когда не получу главные ро-
ли, — отметил Верник. — Се-
годня я вспомнил эти слова 
и очень рад, что он ошибся.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

ЕЛЕНА СЛЕСАРЕНКО
ДИРЕКТОР ДЕТСКОГО ЦЕНТРА 
МУЗЕЯ ПОБЕДЫ
Неважно, в какой точке страны 
мы находимся. Главное, что 
мы чтим память героев и пони-
маем, что все мы жители од-
ной великой России. Сегодня 
мы видим, что школьный му-
зей является сердцем образо-
вательного учреждения. Это 
и фундамент для строитель-
ства нашего будущего. Это 
проект не столько про экскур-
сии, сколько про жизнь — 
о том, как сохранять память 
и передавать ее из поколения 
в поколение, как объяснять 
историю самым маленьким. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ЛЮДМИЛА ЛАПА
ВРАЧИММУНОЛОГ

Подобные клинические ис-
пытания могут занять мини-
мум пять лет. Многое будет 
зависеть от механизма вос-
становления иммунитета по-
сле вакцины, которая вклю-
чает в себя несколько этапов. 
Обычно смотрят на то, чтобы 
не было интоксикации, по-
бочных действий. Это глав-
нее и важнее того, что мы 
уничтожаем опухоль.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Государственный музей 
изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушки-
на открыл семь детских 
центров при музеях 
на территориях новых 
субъектов РФ. Учрежде-
ние также оказывает ме-
тодическую поддержку 
Донецкому республикан-
скому художественному 
музею. 

КСТАТИ

З наменитые фигу-
ристы подготови-
ли спектакли 
«Щелкунчик», «Зо-
лотой ключик», 

«Золушка» и «Царевна-лягуш-
ка». Есть и попурри из извест-
ных сказок и мюзиклов. 
И в каждой ледовой постанов-
ке участие принимают звезды 
олимпийского масштаба. 
Алина Загитова, Аделина Сот-
никова, Анна Щербакова за-
вораживают зрителей вирту-
озным катанием и выполне-
нием сложных элементов на 
фестивальном льду. Каждый 
такой трюк дарит незабывае-
мые эмоции!
— Это настоящая феерия 
чувств! Я даже не могу хло-
пать, но делаю это все громче! 
Ладони красные, но артисты 
невероятные, и мы, зрители, 
хотим их старания как-то по-
ощрить! Аплодисменты — это 

меньшее, что можно дать, — 
поделилась своими впечатле-
ниями и эмоциями одна из 
посетительниц фестивальной 
локации на площади Револю-
ции Екатерина Савина. 
Равнодушных здесь нет. Каж-
дое выступление встречается 
овациями. 
— Представления можно по-
смотреть на пяти катках «Мо-
сковских сезонов» — в центре 
города и в районах Коптево, 
Теплый Стан, Марьино, Юж-
ное Медведково, — рассказа-
ла заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина.
На площади Революции зри-
тельские трибуны рассчитаны 
на 800 человек, в остальных 
местах они вмещают от 150 до 
400 посетителей. Среди авто-
ров и постановщиков ледовых 

балетов — олимпийские чем-
пионы Татьяна Навка, Евге-
ний Плющенко, многократ-
ный обладатель Кубка четы-
рех континентов Петр Черны-
шев. Продолжительность 
каждого выступления — не 
менее 45 минут.

К примеру, спектакль 
«Щелкунчик» можно 
увидеть на катке пло-
щади Революции 22, 
28 и 29 декабря. Мо-
сквичам и туристам 
представят знакомый 
с детства сюжет в со-
провождении класси-
ческой музыки и све-
товых спецэффектов.
Балет на льду «Царев-
на-лягушка» пройдет 
22 декабря на улице 
Теплый Стан, 31 дека-
бря — на площадке, 
расположенной на улице Пе-
рерва.
С шоу «Золотой ключик» фи-
гуристы выступят 31 декабря 
на Сухонской улице.
Увидеть постановку «Золуш-
ка» можно 21 декабря на ули-

це Перерва и 28 де-
кабря на Сухон-
ской улице. 
Спектакль «Бело-
снежка» покажут 
22, 24 и 25 декабря 
на площади Рево-
люции.
Шоу на окружных 
катках можно по-
смотреть бесплат-
но, а для посеще-
ния представле-
ний на площади 

Революции необходимо при-
обрести билет. 
— Расписание на декабрь опу-
бликовано на странице фести-
валя «Московские сезоны» в ту-
ристическом сервисе Russpass. 
Чтобы его найти, нужно вы-
брать интересующую площад-

ку на интерактивной 
карте, — уточнили 
в пресс-службе «Мо-
сковских сезонов». 
— Когда смотришь на 
фигуристов, которые 
в любую погоду выхо-
дят на лед, становится 
теплее и радостнее, — 
отметила телеведу-
щая Юлия Баранов-
ская.
А знаменитый фигу-
рист Петр Чернышев 
считает, что нет ниче-
го лучше, чем зимние 

декорации вокруг: падающий 
снег, укутанные им деревья, 
софиты городских площадок 
добавляют эмоций и выступа-
ющим фигуристам.
— Мы благодарны правитель-
ству Москвы за такую возмож-
ность — выступать на фести-
вале, — подчеркнул он. 
Напомним, что до 12 января 
в столице проходит фестиваль 
«Путешествие в Рождество» — 
часть масштабного проекта 
«Зима в Москве», который 
объединяет все сезонные ме-
роприятия и продлится до 
28 февраля. Для гостей фести-
валя в разных районах города 
подготовили праздничные 
угощения, детские утренники, 
ледовые шоу с известными фи-
гуристами, концерты, спек-
такли, а еще кулинарные, на-
учные и творческие занятия. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ледовые шоу посвятили 
любимым сказкам

В эти выходные 
на площадках фе-
стиваля «Путеше-
ствие в Рожде-
ство» представят 
ледовые шоу. 
В программе — 
четыре постанов-
ки в центре 
и округах. 

13 декабря. Презентация попурри ледовых постановок с участием звезд на фестивальном катке на площади Революции. Генеральный продюсер, олимпийская 
чемпионка Татьяна Навка представила шоу. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Фестиваль
ТАТЬЯНА НАВКА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР ЛЕДОВЫХ 
ШОУ, ОЛИМПИЙСКАЯ ЧЕМПИОНКА 
ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

Мы счастливы, что у нас есть 
возможность дарить зрителям 
радость, любовь, потрясаю-
щие эмоции, а еще наши та-
ланты. Их аплодисменты — 
доказательство того, что мы 
нужны, таланты фигуристов 
востребованы и почитаемы. 
На уличных катках мы вместе
с Петром Чернышевым пред-
ставляем любимые многими 
поколениями новогодние 
сказки.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ВАЛЕРИЙ ЯКОВ
ПРЕЗИДЕНТ ПРЕМИИ 
ЗВЕЗДА ТЕАТРАЛА
Мы считаем очень важным со-
хранять персональные номи-
нации. Спектакли — дело кол-
лективное. К следующей пре-
мии мы намерены расширить 
список персональных номина-
ций, чтобы у самого массового 
зрительского жюри из более 
чем 80 стран мира была воз-
можность выразить свою при-
знательность и любовь как 
можно большему числу акте-
ров и режиссеров. Такие на-
грады «окрыляют» артистов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 декабря. Актер МХТ имени А. П. Чехова, народный артист 
РФ Игорь Верник с фарфоровой статуэткой мима, 
полученной в номинации «За лучшую мужскую роль» 
премии «Звезда театрала». ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

До Нового 
года 

осталось

дней
14

Проект «Зима в Мо-
скве» — главное событие 
сезона, в рамках которо-
го будет работать более 
1,9 тысячи площадок. Го-
рожан и туристов пригла-
шают согреться чаем 
с горячими плюшками, 
покататься на коньках, 
лыжах и тюбингах, по-
смотреть ледовые шоу, 
сделать подарки людям, 
которые оказались 
в сложной жизненной си-
туации, проявить заботу 
о тех, кому она необходи-
ма. Адреса площадок 
и афиша мероприятий 
опубликованы в сервисе 
Russpass.

СПРАВКА

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 8

Постановки 
проходят 
на окружных 
и центральной 
площадках

ВИТАЛИЯ ТИФОНОВА
УЧАСТНИЦА ОБЪЕДИНЕНИЯ 
КАЗАЧЬЕГО ХУТОРА КАХОВКА
В столице отлично работают 
общественные организации, 
посвященные делам нацио-
нальностей. В городе прохо-
дит большое количество ме-
роприятий, которые помогают 
чтить традиции разных наро-
дов, а деятельность совета по-
зволяет решать многие важ-
ные и актуальные вопросы, 
планировать предстоящие 
торжественные события.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

17 декабря. Кадет столичной школы № 1231 Александр 
Хмельникер вместе с ученицей 4 «Б» класса нижегородской 
школы № 3 Анастасией Борисовой первыми посетили 
экспозицию «За честь Родины». ФОТО: НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО 

80 лет 
Победы
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В о вторник днем 
в столичном аэро-
порту Внуково 
в зоне прилета ца-
рила настоящая 

праздничная атмосфера. 
В ожидании прибытия участ-
ников уникальной экспеди-
ции в Антарктиду собрались 
их родители, братья и сестры, 
директора школ и колледжей, 
одноклассники и однокурсни-
ки, а также журналисты. Ребят 
встречали яркими плакатами, 
игрушками-пингвинами, на-
стоящим оркестром и, конеч-
но, аплодисментами! 
— Эта экспедиция принесла 
много нового для науки и об-
разования, а самое глав-
ное — для самих ребят, ее 
участников, — отметил руко-
водитель экспедиции, из-
вестный путешественник 
Матвей Шпаро. — И сегодня 
в Москву прибыло на 13 по-
лярников больше! 
Заместитель руководителя 
экспедиции по науке, «Учи-
тель года Москвы — 2017» 
Иван Смирнов особо отметил, 
что поездка проходила в фор-
мате научного волонтерства, 
и задания для нее ребятам да-
ли восемь научных институ-
тов страны. 

— Это инициатива в рамках 
десятилетия науки и техноло-
гий, которая направлена на 
вовлечение молодежи в сферу 
исследований и разрабо-
ток, — пояснил он.
Ребята прошли шесть маршру-
тов общей протяженностью 
более 63 километров, изучили 
минерализацию и кислот-
ность шести природных водо-
емов, а также взяли 96 проб.
— Мы изучали воздух, отбира-
ли пробы на метан для Инсти-
тута физики и атмосферы. Это 
парниковый газ, который 
играет роль в парниковом эф-
фекте. И было интересно, как 
в столь отдаленном и неза-

грязненном участке Антар-
ктиды распространяется этот 
загрязнитель, — рассказал 
Иван Смирнов, добавив, что 
пробы воздуха брали с помо-
щью специальных пробоот-
борников. — Они работают по 
принципу шприца. Чтобы со-
хранить воздух, его закачива-
ют в ампулу, а очень соленый 
раствор отделяет воздух от 
окружающей среды. 
Любопытно, что при прохож-
дении досмотра на обратном 
пути из Антарктиды в Кейпта-
ун, а также при пересадке 
в Стамбуле службы безопасно-
сти заинтересовались содер-
жимым ампул. 

— Пришлось объяснять, что 
это для научного исследова-
ния, — добавил с улыбкой 
Иван Смирнов.
Одна из участниц экспедиции, 
ученица 10-го класса школы 
№ 1553 имени В. И. Вернад-
ского Александра Шишкина 
в поездке отвечала как раз за 
забор проб воздуха, а также за 
исследования верхнего слоя 
уплотненного снега и льда глу-
биной до двух метров. 
— Пробы брали для измере-
ния прохождения тяжелых ча-
стиц из атмосферы на глубину, 
чтобы понять, что там скапли-
вается, — поделилась Алек-
сандра. 

От поездки она в полном вос-
торге. Помимо научных иссле-
дований она познакомилась 
с животным и растительным 
миром Антарктиды. Так что 
эмоции школьницы неудиви-
тельны, ведь ей выпала уни-
кальная возможность побы-
вать на другом континенте 
нашей планеты. 
— Теперь я продолжу работу 
над исследованием взятых 
проб в Москве, в лаборатори-
ях при институтах, уже под 
контролем опытных научных 
сотрудников, — поделилась 
школьница своими планами. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Юные полярники вернулись 
из экспедиции в Антарктиду
Вчера в аэропор-
ту Внуково при-
землился борт 
с участниками 
первой москов-
ской молодежной 
антарктической 
экспедиции. 
«ВМ» встретила 
школьников 
и студентов кол-
леджей и узнала 
об их первых 
впечатлениях.

17 декабря. Участница первой московской антарктической экспедиции, ученица школы № 1553 имени В. И. Вернадского Александра Шишкина (справа) 
вместе с сестрой-близняшкой Анастасией, которая приехала встречать ее в аэропорт Внуково. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Образование

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

Вот и подошел к концу первый 
поход юных москвичей в Ан-
тарктиду. Восемь школьников 
и пять студентов городских 
колледжей получили уни-
кальный шанс не только уви-
деть самый загадочный кон-
тинент, но и внести свой вклад 
в научные исследования. 
В этом году впервые состоя-
лась такая поездка, раньше 
ребята ездили только в Аркти-
ку. Экспедиция продлилась 
21 день.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Авторов наградили 
за добрые слова
Вчера в Линейном управ-
лении (ЛУ) МВД России 
на станции Москва-Рязан-
ская состоялось награжде-
ние победителей литератур-
ного конкурса «Доброе сло-
во — 2024» в Центральном 
федеральном округе. Среди 
победителей — корреспон-
дент «ВМ», майор внутрен-
ней службы в отставке 
Андрей Объедков.

Андрей Объедков удостоен 
награды в номинации «Роман 
(повесть)» за произведение 
«Долгое дело Александра По-
пова». Главное действующее 
лицо повести — фронтовик, 
полковник милиции Алек-
сандр Иванович Попов, отслу-
живший в органах внутрен-
них дел 36 лет, из них 24 го-
да — начальником Бауман-
ского РУВД. 
— Свою повесть я назвал по 
одному из первых дел Попова, 
когда он раскрыл и направил 
в суд дело банды квартирных 
воров, обокравших более 
100 квартир. Знаменательно, 
что во время Великой Отече-
ственной войны Попов был 
танкистом, имел боевые на-
грады. А уже за службу в МВД 
удостоен двух орденов Трудо-
вого Красного Знамени, — от-
метил Андрей Объедков. — 
Мне приятно, что я лично был 
знаком с Александром Ивано-
вичем, и повесть написана по 
его воспоминаниям.

Кроме того, организаторы 
премии наградили Андрея 
Объедкова за популяризацию 
литературного творчества со-
трудников органов внутрен-
них дел и усиление его роли 
в культурно-эстетическом 
воспитании личного состава.
Также диплом за первое место 
в номинации «Рассказ» вру-
чен главному редактору газе-
ты «Петровка, 38» Сергею 
Осташеву за цикл о работе 
оперативников. Диплом за 
второе место в номинации 
«Рассказ» получил кандидат 
педагогических наук, облада-
тель Кубка СССР по футболу 
Олег Иванов за очерк об из-
вестном борце из спортивно-
го общества «Динамо», олим-
пийском чемпионе Николае 
Балбошине.
Заместитель начальника 
ЛУ МВД России подполковник 
внутренней службы Вита-
лий Лисянский отметил, что 
в этом году литературный кон-
курс МВД России «Доброе сло-
во» проводился в 16-й раз. По-
бедителей региональных кон-
курсов направляют для уча-
стия во всероссийском этапе.
— В общей сложности кон-
курсной комиссии было пред-
ставлено 371 произведение 
359 авторов, — подчеркнул 
Лисянский. — Из них 23 рома-
на и повести, 101 рассказ, 
247 стихотворений и поэм.
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ
edit@vm.ru

17 декабря. Футболист и тренер Олег Иванов, подполковник 
внутренней службы Виталий Лисянский, главный редактор 
газеты «Петровка, 38» Сергей Осташев и корреспондент 
«ВМ» Андрей Объедков (слева направо) на церемонии 
награждения конкурса «Доброе слово — 2024»
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У россиян есть рынок, который, как правило, 
хорошо растет. А вот насчет денег нередко при-
ходится договариваться. Поэтому, помимо 
продукта, который нужно продать, нам хоте-
лось бы иметь выгодный кредит, отсрочки 
и большие лимиты. И в этом случае иметь гу-
аньси очень полезно.
Гуаньси — это связи, основанные на доверии. 
Социальные связи начинаются с качественного 
контакта с одним человеком, который посте-
пенно распространяется на определенный круг 
людей. Гуаньси строятся через последователь-
ность, когда вы всегда выполняете данные ки-
тайским партнерам обещания. Это кажется 
очень простым, но для турбулентной экономи-
ки — довольно сложная вещь. Можно пообе-
щать, к примеру, что на следующий год ваша 
компания вырастет, и на основании этого про-
сить цену на 30 процентов ниже. Китайцы мо-
гут дать эту цену, но если вы не вырастете, то 
в следующий раз выбить скидки и отсрочки бу-
дет намного сложнее. 

При этом бывают ситуации, когда мы приходим 
к китайцам и говорим, что не можем им опла-
тить вовремя, например, потому что изменился 
курс рубля. И китайцы это поймут. Но когда они 
придут с аналогичной проблемой к вам, то 
к этому придется тоже отнестись с понимани-
ем, в этом также заключена последователь-
ность, доверие строится в сложные времена: 
когда все просто и понятно — в нем меньше не-
обходимости.
Молодым предпринимателям я бы посоветовал 
взять на вооружение долгосрочную перспекти-
ву. Российская специфика в том, что нам часто 
не хватает долгосрочного видения. Китайцы 
рождаются, живут и умирают на своих пред-
приятиях, особенно если это частный семей-
ный бизнес. Поэтому им важно услышать, что 
вы тоже искренне думаете о будущем, что если 
отношения сложатся, ваши дети, возможно, бу-
дут работать вместе с их детьми. Для них это 
очень сильный аргумент. Надо строить долго-
срочные отношения.
Еще важно помнить, что гуаньси — это всегда 
очень личная история. Поэтому сначала вы со-
прикасаетесь с внешним кругом ваших партне-
ров — с сотрудниками по бизнесу и подчинен-
ными. Но чем сильнее гуаньси, тем вы ближе 
к семье. Если по приезде вас встречает не под-
чиненный, а сам хозяин, и везет к себе домой, 

П
рофессор бизнес-
практики «Сколко-
во» Егор Переверзев 
(на фото) стал рабо-
тать в Китае еще в то 
время, когда никто не 
ожидал, что это будет 
трендом. Выучив ки-
тайский язык, он 

в 2003 году отправился в Поднебесную на прак-
тику, да так там и остался. Работал в китайских 
компаниях, сделал хорошую карьеру, а сегодня 
помогает новой плеяде предпринимателей со-
риентироваться в этом прекрасном и новом для 
них восточном мире. 

Искусство возможного

Егор, я недавно открыла новое для себя понятие 
«культурный интеллект». Расскажите, что это 
такое?
Это способность человека понимать людей 
другой культуры и быстро адаптироваться 
в мультикультурной среде, осознание, что пе-
ред нами человек из другой исторической и со-
циальной среды и готовность принять собесед-
ника вместе с привычками и особенностями 
поведения в этой среде. В этом смысле культур-
ный интеллект — это не просто знание и по-
нимание, это еще и готовность к соответст-
вующему поведению. Вообще, принимать от-
личную от нас культуру очень непросто. Наш 
древний лимбический мозг реагирует на «чу-
жаков», как правило, негативно, реакция куль-
турного принятия исходит из более современ-
ной части мозга, неокортекса, и она вторична. 
Но культурный интеллект можно наработать. 
И начинается эта работа с искреннего любо-
пытства к представителям другой культуры. 
Этот интерес улучшит любую коммуникацию: 
в переговорах партнеры соглашаются не с ва-
шими доводами, а со своими. А для того чтобы 
это произошло, эти доводы должны быть куль-
турно-ориентированы на противоположную 
сторону. У древних греков и римлян этот спо-
соб убеждения относился к понятию «этос». 
Любопытство и культурный интеллект помо-
гут вам в любых переговорах, хотя договорить-
ся удается, увы, не всегда. Переговоры — ис-
кусство возможного. 
В связи с увеличением интереса к китайской 
культуре появилось много псевдоэкспертов. Как 
человеку, только начинающему работать с китай-
скими партнерами, отличить реального эксперта 
от инфоцыгана?
Честно говоря, несмотря на информационный 
шум, у нас все еще мало практических специа-
листов по Китаю. Большинство из самых из-
вестных росли и развивались еще в советскую 
эпоху. Китаистика в СССР была прерогативой 
довольно узкого круга специалистов, многие из 
них работали в университетах и посольствах. 
Разумеется, там они зачастую были лишены 
возможности практиковаться в бизнесе. А нам 
сейчас очень нужны люди, которые разбирают-
ся в логистике, коммерции, строительстве 
предприятий, финансировании, экспортном 
страховании и юридических вопросах. Пред-
ставьте себе, Американская торговая палата 
в Китае не так давно отметила 100 лет. То есть 
американцы сто лет накапливают деловые зна-
ния и опыт коммерческой работы с китайцами! 
А у нас этого опыта гораздо меньше, с этим 
сталкивается почти каждый, кто строит бизнес 
с Китаем. Cейчас мы находимся в среде, где ин-
терес к этой стране высок, количество людей, 
которые занимаются этой темой, растет, и ка-
чество материала не всегда бывает идеальным. 
Для того чтобы эта среда вызрела, необходим 
интерес. А интерес не появится без людей, кото-
рые капитализируются на этом. Со временем 
все лишнее опадет. На самом деле мне приятно 
видеть, что уже сегодня у нас есть прекрасные 
молодые китаисты, которые владеют не только 
языком и историей, но и практическим опы-
том, который помогает бизнесу.

Долгосрочные перспективы

Китай — страна связей. Китайское слово гуань-
си — дословно «связи», стало сегодня нарица-
тельным во всем мире. Как эти гуаньси нара-
ботать?
Вообще, про гуаньси постоянно говорят, что 
этого уже не существует, и что все китайцы опе-
рируют за пределами старинных культурных 
концепций. Но мой опыт свидетельствует об 
обратном. Гуаньси никуда не исчезли! И мы 
снова возвращаемся к вопросу о культурном 
интеллекте. Любые гуаньси начинаются с ис-
кренней заинтересованности и детского любо-
пытства. Ведь Китай — очень древняя и глубо-
кая культура. И общение с людьми начинается 
с вашего желания в этом хоть немного разо-
браться. Я вам гарантирую, что в ответ вы полу-
чите невероятно позитивную реакцию от ки-
тайцев!
Ну а с другой стороны, если вы плохо подгото-
вились к переговорам, то никакие гуаньси не 
помогут. Я прагматик и понимаю, что большая 
часть переговоров основана на фундаменталь-
ных вещах для бизнеса: есть ли у вас рынок 
сбыта, каков потенциал его роста, насколько 
хорошо разбираетесь в своей продукции? 

Разворот на Восток заставил представителей российской деловой элиты срочно перестраивать свою работу. Вместо понятных и близких нам по менталитету 
европейцев стало нужно налаживать связи с китайцами. Сделать это не всегда легко, поскольку восточные люди некоторые вещи воспринимают иначе. О чем следует 

помнить, встречаясь с коллегой из Поднебесной, рассказал Егор Переверзев, китаист-практик, долгое время живший и работавший в Китае.

Китаист Егор Переверзев о том, как построить прочные отношения с восточным соседом

Связи решают все

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

*  День холостяков — китайский современный праздник, 
который отмечается 11 ноября. Посвящен людям, не со-
стоящим в браке. В последние годы сложилась тенден-
ция, что к этому магическому китайскому празднику 
многие китайские торговые центры начали приурочи-
вать свои распродажи. И сегодня 11 ноября в Китае — 
аналог знаменитой американской «черной пятницы». 

Если вы хотите, 
чтобы ваши дети 
имели хорошие 
гуаньси, — 
отправляйте их 
учиться в Китай

Масштабное празднование китайского Нового года на ВДНХ в Москве. Знание традиций деловых партнеров из Поднебесной помогает вести дела в бизнесе. Фото 2023 года

где его супруга готовит ужин, то это может зна-
чить, что у вас есть с этим человеком гуаньси.
И последний совет. В нашей культуре одно-
классники и однокурсники — это зачастую 
весьма отдаленный круг людей. Мы изредка об-
щаемся и мало влияем друг на друга. А для ки-
тайцев это близкий круг, уровень доверия, как 
правило, намного выше. Поэтому, если вы хоти-
те, чтобы ваши дети имели серьезные гуаньси, 
отправляйте их учиться в Китай.
О чем нам нужно помнить, начиная работать с ки-
тайцами?
Во-первых, как я уже отметил выше, о том, что 
они ориентируются на долгосрочную перспек-
тиву. Конечно, я это наблюдаю и в других стра-
нах, но такой глубины, как в Китае, нет нигде.
Во-вторых, они очень хорошо знают свою «мат-
часть». Их технические специалисты зачастую 
намного лучше разбираются в продукте, нам 
тут есть чему поучиться. Старайтесь глубоко 
разбираться в своем продукте, приезжайте на 
переговоры с высококлассными техническими 
специалистами, и вы заметите, как растет ува-
жение к вам с китайской стороны.
Ну и в-третьих, Китай очень разнообразен. Мне 
довелось много работать в провинции Чжэцзян 
к югу от Шанхая. Это горная провинция, где 
тоннели прорыли относительно недавно. А до 
этого перемещения по горам были довольно за-
труднительны, и там тысячелетиями складыва-
лись своеобразные культуры. Представители 
разных частей страны говорят на разных диа-
лектах, у них разная кухня и традиционная 
одежда. Поэтому, когда встречаются два китай-
ца, каждый из них несет груз региональных сте-
реотипов: например, северных китайцев могут 
считать простоватыми, а шанхайцев — очень 
предприимчивыми. Полезно знать хотя бы эти 
стереотипы. Впрочем, иностранцы, за редким 
исключением, избавлены от глубоких стерео-
типов, что облегчает процесс коммуникации. 
Хотя в отношении конкретно русских у них 
определенные культурные стереотипы все же 
есть. Но в целом наш исторический капитал 
очень позитивный.

Здоровый 
предпринимательский задор 
Говорят, что жители Поднебесной не любят бы-
стрых решений. Им нужно долго выстраивать до-
верительные отношения. Это действительно так? 
Если вы хотите гуаньси, то выстраивать отно-
шения действительно нужно мудро, глубоко 
и долго. Но жизнь, как и бизнес, бывает очень 
разной. Я однажды был свидетелем на перего-
ворах одной компании о поставках в Россию 
оборудования из Китая, очень востребованно-
го в тот момент на рынке. И у китайских про-
давцов с нами был разговор короткий: вы нам 
предоплату, а мы вам через 72 дня либо поста-
вим оборудование, либо вернем деньги. Я по-
нимал, что с этими людьми можно найти общие 
контакты и выстроить связи, но на это не было 
времени: оборудование пользовалось большим 
спросом и дорожало с каждым днем. В этой си-
туации нужно было использовать здравый 
смысл. Способность отключаться от стереоти-
пов и полагаться на здравый смысл — тоже 
часть культурного интеллекта. 
Правда ли, что китайцы очень меркантильны? 
Я бы назвал их не меркантильными, а, скорее, 
имеющими деловую хватку и острый ум. На-

пример, они часто подытоживают: «Мы тут кру-
то заработали!» Это для того, чтобы  поднять 
боевой дух команды! Или их празднование 
Дня холостяков*, превратившееся в праздник 
безудержного шопинга... Со стороны кажет-
ся, что это какое-то восхваление меркантилиз-
ма. А я бы назвал это здоровым предпринима-
тельским задором, который совершенно не ис-
ключает того, что в случае необходимости они 
пожертвуют деньгами ради целей или своих 
близких.
А то, что они умело скрывают эмоции, для того 
чтобы иностранцы не смогли распознать истин-
ные намерения во время важных переговоров, — 
правда или стереотип? 
Мне доводилось видеть разные чувства на ли-
цах китайцев как во время их работы на фабри-
ках, так и на переговорах.
При этом сохранять лицо, то есть вести себя до-
стойно даже в критических ситуациях, — это 
конфуцианская ценность, присущая благород-
ному мужу. Такие навыки мне доводилось на-
блюдать только в среде образованных и очень 
опытных людей. Я помню китаянку, на которую 
сорвался ее клиент. Несмотря на то что на де-
вушку сыпался град суровых слов, лицо ее за-
стыло в бесстрастно-благожелательной маске 
с приподнятыми в легкой улыбке уголками рта. 
Но это встречается очень редко. При этом ки-
тайцы лучше считывают язык тела и мимику 
своих западных коллег. А еще есть исследова-
ния о том, что китайцы более стрессоустойчи-
вы, чем мы. Но это и неудивительно: если ты 
представляешь китайскую фабрику и продаешь 
продукцию в 120 стран мира, то ведешь пере-
говоры постоянно и становишься в этом очень 
хорош! Поэтому если переговоры серьезные 
и суммы на кону стоят большие, то нужно быть 
готовым к тому, что китайцы будут использо-
вать очень разные тактики умело и незаметно. 
В этом случае наша задача — уметь эти тактики 
распознать и применить контртактики, это 
значит, найти в себе силы посмотреть на проис-
ходящее со стороны, одновременно не теряя 
связи с происходящим. 

Последнее слово за шуцзи

Сами китайцы говорят о том, что бизнес для них 
отдельно, а политика — отдельно. Но при этом 
руководители коммунистических ячеек 
 по-прежнему могут наложить вето на какие-то 
договоренности с иностранными партнерами. 
 Насколько велики полномочия парткомов?
Партийные организации есть во многих китай-
ских компаниях. Но в большинстве случаев, 
если вы ведете бизнес с частной компанией, то 
вы их участие не заметите. А если и заметите, 
то, скорее, с позитивной стороны. Я, например, 
встречался с партийными властями, когда мою 
продукцию начали подделывать и продавать из 
Китая на один из моих рынков. И китайское ру-
ководство по моим просьбам и просьбам китай-
ского партнера-производителя приняло живое 
участие в этой проблеме, благодаря которо-
му ситуацию удалось разрешить — подделки 
прекратились. Совсем другое дело, если вы ра-
ботаете с государственными предприятиями 
или организациями. В этом случае секретарь 
(по-китайски «шуцзи») имеет последнее слово 
в самых важных вопросах. На госпредприятиях 
есть двойная линия соподчинения — админи-
стративная и партийная. И, как правило, пар-
тийные руководители имеют больший вес. По-
этому желательно их знать в лицо и добиться 
того, чтобы они также знали вас. В крупных 
сырьевых бизнесах такие контакты могут 
иметь огромное значение.
Вы упомянули о китайских культурных стереоти-
пах, связанных с русскими. Какими они нас 
 видят?
Русских часто воспринимают как нацию вои-
нов — стойких, маскулинных, решительных, 
готовых быстро переходить от слов к действиям 
людей. Сами китайцы совсем не «тестостероно-
вая» нация». Они намного мягче, глубже, реф-
лексивней. Поэтому, начиная работать с китай-
цами, лучше лишний раз проявить мягкость 
и вежливость. Если мы перебарщиваем с реши-
тельностью и напором, то возникает эффект уд-
воения, когда нас и так воспринимают как жест-
ких северных людей, а мы еще приходим с очень 
ярким пассионарным посылом. Такие проявле-
ния могут смутить восточных партнеров. Для 
того чтобы проявить себя с правильной стороны 
и подготовиться к серьезному разговору, нужно 
посвятить время small talk (маленькому разго-
вору) о погоде, природе, спорте, детях, экономи-
ке. Дайте время китайским партнерам к вам 
привыкнуть и сонастроиться с вами эмоцио-
нально. Особенно важна такая предваритель-
ная беседа, если у вас на повестке есть какой-то 
конфликтный вопрос. Проявив чуткость, вы ни-
чего не потеряете, а только приобретете.
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Егор Переверзев — эксперт в области пе-
реговоров, международной стратегии 
и ведения бизнеса в Китае, профессор 
бизнес-практики Школы управления 
«Сколково». Более 20 лет консультирует 
ведущие компании России и других стран 
по запуску и развитию коммерческих про-
ектов в Китае, включая стратегические за-
купки, экспортное страхование и финанси-
рование цепей поставок. Среди его клиен-
тов крупнейшие российские и междуна-
родные бренды.
С 2014 года Егор преподает ведение пере-
говоров и стратегию в ведущих бизнес-
школах, включая «Сколково», Fudan 
School of Management, IE Business School. 
Лидер академических модулей программ 
MBA и EMBA, автор учебных курсов 
по стратегии и ведению бизнеса в Китае 
для топ-менеджеров из Европы, России, 
Азии и США.

Досье
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Сегодня точку в номере ставят активисты молодежного сообщества «STOлица» в образе Дедов Морозов и Снегурочек и участники шоу-группы «Златица» 
(на первом плане слева направо) Александра Калинкина, Ирина Кузнецова, Андрей Игнатьев, который задавал параду музыкальный ритм, Дарья 
Пантюшова и Маргарита Князева. Накануне они прошли по Бульварному кольцу, поздравляя москвичей с наступающим Новым годом. Участники па-
рада подарили прохожим и проезжающим автомобилистам праздничное настроение, зарядили позитивом и яркими эмоциями. Идея устроить такое 
новогоднее шествие родилась в этом году. Его провели в рамках проекта «Зима в Москве». Парад продлился полтора часа и завершился на Смоленской 
площади. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Точка

От этого должны 
выиграть все

Свершилось — Международная феде-
рация водных видов спорта решилась 
на смелый шаг. К чемпионату мира на 
короткой воде — 2024, который про-
ходил в Будапеште, были допущены 
(правда, под нейтральным флагом) не 
только те российские пловцы, кото-
рые выступают в индивидуальных 
дисциплинах, но и российская коман-
да. И это дало свои результаты. В ме-

дальном зачете россияне оказались вторыми, уступив 
только сборной США и завоевав при этом шесть золотых 
медалей. Но главным триумфатором стал Мирон Лифин-
цев, который выиграл сразу три награды высшей пробы! 
Видимо, до чиновников из мира большого спорта нако-
нец стало доходить, что все соревнования, которые про-
ходят без участия россиян, теряют свою зрелищность. 
И мы пусть медленно, но верно 
возвращаемся на мировые аре-
ны. Там уже выступают борцы 
и шахматисты. А некоторые рос-
сияне вполне успешно «пашут» 
европейские футбольные поля 
и режут коньками заокеанские 
катки. Правда, пока картинка 
складывается не такая уж и ра-
достная. Наиболее ярые русофо-
бы изо всех сил стараются насо-
лить нашим ребятам. Так, Евро-
пейская лига на том же чемпио-
нате по плаванию не освещала 
достижения наших спортсменов 
в своих соцсетях. А Междуна-
родная федерация пошла еще 
дальше, категорически высту-
пив против публикаций нашей 
федерацией на своих ресурсах 
результатов и релизов, связан-
ных со спортсменами, выступа-
ющими без флага. 
С решением допустить наших атлетов на соревнования, 
пусть и под нейтральным флагом, резко выступили про-
тив «признанные лидеры» в этом виде спорта страны 
Балтии и Скандинавии. Кстати, в общемедальном зачете 
все эти страны (вместе взятые) смогли завоевать на чем-
пионате столько же медалей, сколько и Каймановы 
острова... 
И пусть появление российских спортсменов на между-
народных соревнованиях — это пока небольшие подвиж-
ки, но, возможно, именно они приведут к отмене всех 
санкций в спортивных состязаниях и возможности рос-
сиян выступать с национальной символикой на форме, 
триколором и гимном страны, звучащим в честь наших 
побед. Остается надеяться, что трезвый подход все же 
одержит верх. И в большом спорте опять будут соревно-
ваться по принципам, которые провозгласил еще барон 
де Кубертен — «Быстрее. Выше. Сильнее». И мы сможем 
«всем рекордам наши звонкие дать имена», не оглядыва-
ясь на страны и национальность наших соперников. 
А после честной борьбы в знак уважения пожимать руки 
противникам на спортивной арене. И от этого должны 
выиграть все. 

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Спектакль
Инь-Янь

 Проспект Вернадского
Ул. Марии Ульяновой, д. 21
Институт культуры 
и искусств — МГПУ
18 декабря, 17:00, бесплатно
Открытый показ спектакля, 
который поставили студенты 
четвертого курса педагогиче-
ского бакалавриата «Театраль-
ное искусство».
По сюжету, две сестры вспо-
минают прошедшее детство 
в отчем доме, чтобы найти себя 
в настоящем. Гербарий страхов 
в воспоминаниях, снах и реаль-
ности. Вдохновлено работами 
Эрика-Эммануэля Шмитта.
Чтобы попасть на показ, 
требуется предварительная 
регистрация. Количество мест 
ограничено.

Встреча
Подводный мир 
без фильтров: 
как полюбить даже 
самых пугающих 
обитателей океана

 Баррикадная
Ул. Б. Грузинская, д. 1, стр. 1
Московский зоопарк
19 декабря, 19:30, бесплатно
Что вы знаете о мире под во-
дой? А что чувствуете, когда 
видите акулу, угря или ската?
Профессиональные подводные 
фотографы поделятся своими 
удивительными историями, 
которые заставят вас по-новому 
взглянуть даже на самых 
«страшных» морских созданий. 
Ведь фотография помогает 
преодолеть страхи и рождает 
глубокую любовь к миру, скры-
тому под водой.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Исполнили гимн царской 
России, запустили «Сапсан»
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1833 год.В Большом теа-
тре прошло первое слу-
шание государственного 
гимна «Молитва русского 
народа» («Боже, Царя 
храни!»).

1878 год.Родился Иосиф 
Сталин, советский государ-
ственный и политический 
деятель.

1892 год.Состоялась пре-
мьера балета Петра Ильича 
Чайковского «Щелкунчик».

1921 год.Родился Юрий 
Никулин, киноактер, клоун, 
телеведущий, директор 
Цирка на Цветном бульва-
ре, народный артист СССР.

1958 год. Запущен первый 
в мире спутник связи.

1958 год.Принято реше-
ние о строительстве нефте-
провода «Дружба» от ме-
сторождений в СССР в ГДР, 

Польшу, Венгрию и Чехо-
словакию.

1976 год.В Цюрихе состо-
ялся первый обмен полит-
заключенными между 
СССР и Западом — дисси-
дента Владимира Буков-
ского на генерального се-
кретаря ЦК Чилийской ком-
партии Луиса Корвалана.

1957 год.Родился Игорь 
Скляр, советский и россий-
ский актер, певец, заслу-
женный артист РСФСР.

1973 год.Родился Илья 
Авербух, российский фигу-
рист, чемпион мира (2002) 
и Европы (2002), тренер.

2009 год. 15 лет назад на-
чалась регулярная эксплу-
атация высокоскоростного 
электропоезда «Сапсан» 
из Москвы в Санкт-
Петербург.

2020 год. В России спуще-
на на воду ледостойкая са-
модвижущаяся платформа 
«Северный полюс».

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

45 процентов россиян считают ипотеку наиболее до-
ступным вариантом покупки жилья. Результатом опроса 
поделились в частной строительной компании. Рас-
срочку предпочли 20 процентов респондентов, а почти 
22 процента выбирают оплату всей стоимости жилья.

Вопрос дня
Россияне считают 
ипотеку выгодным 
способом покупки
жилья. И как вам?

ВАСИЛИЙ СОЛОДКОВ
ДИРЕКТОР БАНКОВСКОГО ИНСТИТУТА 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ ЭКОНОМИКИ

Ипотека действительно оста-
ется одним из основных спо-
собов покупки жилья. Однако 
это касается не всех слоев 
общества. Сейчас появилось 
большое количество различ-
ных льготных кредитований, 
которыми активно пользу-
ются граждане. На данный 
момент рост инфляции по-
разному повлиял на жителей 
нашей страны. И, желая со-
хранить свои деньги, люди 
стараются активнее исполь-
зовать накопления, в частно-
сти, выбирая покупку недви-
жимости. В ближайшие не-
сколько лет инфляция, скорее 
всего, расти не перестанет. 

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
ЧАСТНЫЙ РИЕЛТОР

Я не согласен с подобным ре-
зультатом опроса. Несколько 
месяцев назад в России появи-
лась конфигурация рынка не-
движимости, о которой наши 
граждане даже не задумы-
ваются. Ее суть заключается 
в том, что количество выдан-
ных банками и другими орга-
низациями ипотечных креди-
тов упало до исторически ми-

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

нимальных значений. Таким 
образом, получается, что ко-
личество людей, которые го-
товы оплачивать заем по по-
вышенной процентной став-
ке, снизилось в несколько раз.
К сожалению, этот процент 
определяет число тех, кто бе-
рет кредиты. И сейчас с этим 
сложилась непростая ситуа-
ция. Чтобы найти выгодный 
вариант приобретения жи-
лья, советую прислушивать-
ся к мнению независимых 
агентств и риелторов, кото-
рые понимают, как обстоят 
дела в этом секторе.

ВЯЧЕСЛАВ СЕМЕРИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГИЛЬДИИ 
ОРГАНИЗАЦИИ СТРОИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА ПРИ МТПП

Я согласен с этим. На данный 
момент государство решило 
поддерживать введение раз-
личных льгот, в первую оче-
редь это касается специали-
стов направлений, которые 
очень нужны в современном 
обществе: работники ИТ, пе-
дагоги. Думаю, что повыше-
ние ставки временно, и через 
пару лет будет прежний низ-
кий процент по кредитам, 
в том числе и по ипотеке.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

● Заработок. Т. (901) 720-95-77
● Доходно. Т. (916) 461-85-26

Работа и образование

Недвижимость Искусство 
и коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Организаторы олимпиады ищут 
талантливых программистов
Продолжается регистрация 
на XVI Международную 
олимпиаду по информаци-
онным технологиям 
«IT-Планета 2025», которая 
завершится 31 декабря.

В соревновании участвуют 
студенты средних и высших 
образовательных учрежде-
ний, а также дипломирован-
ные специалисты. Возраст 
конкурсантов: от 16 до 27 лет. 
Олимпиада пройдет 10 янва-
ря. Участники могут повысить 
свои навыки в программиро-
вании и получить приглаше-
ние на стажировку. 
В программе будут представ-
лены разные направления по 
ИT-сферам, среди которых 
в том числе робототехника, се-
тевые технологии и разработ-
ка мобильных приложений.
Председатель правления Цен-
тра развития инновацион-

ных технологий «IT-Планета» 
Сергей Шалашный отметил, 
что цель соревнований — по-
мочь молодым специалистам 
реализовать себя в ИТ-сфере.
— Зачастую за победой кон-
курсанта стоят силы и время 
его наставника, которые были 
направлены на то, чтобы рас-
крыть и развить проявивший-
ся талант. Именно поэтому мы 
уделяем внимание обеспече-
нию участия образователь-
ных организаций в олимпиаде 
и стремимся обеспечить «по-
гружение» педагогов в олим-
пиадные вызовы и успехи сво-
их студентов, — рассказал 
Сергей Шалашный.
Ежегодно в чемпионате «IT-
Планета» участвуют около 
20 тысяч студентов и специа-
листов из разных колледжей, 
вузов России и стран СНГ.
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

В рамках ежегодной благо-
творительной акции «До-
брая елка» подопечные од-
ного из столичных фондов 
прокатились на колесе обо-
зрения «Солнце Москвы». 

За два года проведе-
ния акции неравно-
душным гражданам 
удалось исполнить 
2500 желаний подо-
печных благотвори-
тельных фондов. Их 
оставляли дети с огра-
ниченными возмож-
ностями, дети из ма-
лоимущих, приемных 
или многодетных се-
мей. Так, например, 
желанием некоторых 
подопечных стала по-
ездка на колесе обо-
зрения «Солнце Москвы». 
И вот оно исполнилось! Ре-
бята вместе со своими роди-
телями совершили круг на 
колесе обозрения и смогли 
увидеть с высоты птичьего по-
лета разные достопримеча-
тельности города. После этого 
им вручили памятные сувени-
ры и провели небольшую экс-
курсию.

— «Солнце Москвы» всегда 
с удовольствием принимает 
участие в благотворительных 
мероприятиях. Мы рады уви-
деть, как ребята радуются, ка-
таясь на нашем аттракцио-

не, — рассказала ком-
мерческий директор 
аттракциона Дарья 
Митрофанова. Силь-
ное впечатление про-
извела эта поездка на 
ученика восьмого 
класса Матвея. Он 
пришел сюда вместе 
с мамой Ириной. 
Женщина с улыбкой 
признается, что ради 
такого события они 
даже пропустили уро-
ки в школе.
— Я считаю, это надо 
увидеть каждому. 

Матвей очень давно мечтал 
прокатиться, своими глазами 
оценить масштабы Остан-
кинской башни, — отметила 
она. — И его желание сбы-
лось!
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вид на город с высоты птичьего полета 
оставил незабываемые впечатления

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 5

«Добрая елка» — это ежегодная благотворительная акция 
Комитета общественных связей и молодежной политики 
Москвы, во время которой москвичи исполняют мечты под-
опечных благотворительных фондов. Акция продлится 
до 28 февраля. Желания детей разбиты по категориям: раз-
вивающие материалы и книги, товары для хобби, игрушки.

СПРАВКА

До Нового 
года 

осталось

дней
14 17 декабря. Волонтеры Полина Фролова (слева) и Анастасия 

Соколова с подарками для детей. ФОТО: РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА




